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ПОСТРОЙ свою
УЛИЦУ КМК- высокое званиеКОЛОНКА

НЕ ТОЛЬКО 
УДАРНЫМ 
ТРУДОМ

В каждом комитете ком
сомола вам с гордостью 
назовут лучших молодых 
рабочих, передовые КМК, 
маяки молодежи в делах 
производственных. Да не 
только на своем предприя
тии знают фрезеровщика 
ремонтно - механического 
цеха Гороблагодатского ру
доуправления Р. Закирья- 
нова и токаря А. Парфено
ва, комсомольско - моло
дежный коллектив цеха № 7 
производственного объеди
нения «Уралобувь», в кото
ром бригадиром Т. Нику
лина, КМК № 3 мотального 
цеха Карпинской хлопко
прядильной фабрики, воз
главляемый Т. Шагивале- 
евой, токарей Свердловско
го завода транспортного 
машиностроения и^Иени 
Я. М. Свердлова В. Мака
ренко и Э. Фаримфатова.

И дело не только в том, 
что установили эти ребята 
для себя особые нормы, 
сделали правилом выработ
ку «от ста процентов и вы
ше». Большинство из них 
известны не только по удар
ному труду, но и по уча
стию в жизни комсомоль
ских организаций, по своей 
активности в делах самых 
разных. И не видят в том 
ничего особенного. Начне
те расспрашивать, как 
удается им успевать всюду, 
только удивятся:

— А как же иначе? С 
КМК спрос особый!

И выходят первыми на 
субботник, и на спортивные 
соревнования, находят вре
мя и на рейд «Комсомоль
ского прожектора», и на по
ход с ребятишками из под
шефной школы.

Действительно, что тут 
особенного? Норма нашей 
жизни, единственно верная 
позиция для гражданина 
Страны Советов. Именно на 
привитие ее всему молодо
му поколению нацеливает 
нас проект ЦК КПСС «Ос
новные направления ре
формы общеобразователь
ной и профессиональной 
школы», когда подчеркива
ет необходимость «прово
дить производственную 
практику в составе лучших 
бригад и звеньев, под ру
ководством /наставников, 
новаторов производства».

Но беда в том, что се
годня еще не все комсо
мольско-молодежные кол
лективы, не все молодые 
производственники, достиг
шие определенных успехов 
в труде, сочетают эти дос
тижения с активной обще
ственной позицией. Вам не 
встречался «передовик», не 
спешащий погасить задол
женность по комсомоль
ским взносам, в том числе 
и потому, что долг этот об
разуется с отчислений с 
солидной суммы заработка 
и премий? Вы не сталкива
лись с тем, что комсомоль
ская группа в КМК не про
вела за год ни одного соб
ственного собрания? Что во
обще не создана комсо
мольская ячейка? (Есть и 
такие КМК по сей день). 
Что у каждого есть обще
ственная нагруз/а «на сто
роне», а общего непроиз
водственного дела коллек
тив и не ищет?

И если такие случаи ред
ки, в общем-то, не харак
терны, то значит ли, что на 
них можно спокойно за
крыть глаза? Добросове
стная работа ценилась всег
да. Но сегодня мы не мо
жем забывать и очень точ
ное замечание А. С. Мака
ренко о том, что можно 
«заставить человека тру
диться сколько угодно, но 
если одновременно не вос
питывать его политически и 
нравственно, если он не бу
дет участвовать в общест
венной и политической 
жизни, то этот труд будет 
нейтральным процессом, 
не дающим положительно
го результата».

Можно, конечно, попы
таться оправдаться тем, что 
так, как ты, работает да
леко не каждый, что и 
производственные показа
тели важны для оценки че
ловека. Только не честнее 
ли спросить с себя по 
большому, но единственно 
верному счету? Как делают 
те, кто идет впереди.

Б. ПАВЛОВ.
I 

ЗАВЕРШЕНИЕ строи
тельства жилого до
ма — всегда праздник. Его 
жду: новоселы, ждут сами 

строители.
И вот дом готов. Пахнут 

свежей краской полы, снеж
но белеют оконные рамы, 
ни одним гвоздем еще не 
пробиты новенькие обои. 
Просторно и тихо. Квартира 
ждет, когда повернется в 
замке ключ, откроется дверь 
и порог переступят ее 
жильцы.

360 таких квартир подго
товили в минувшем году к 
встрече со свердловчанами 
маляры - отделочники из 
бригады Лидии Ивановны 
Белых. Как правило, ново
селы довольны качеством их 
работы.

Встретиться с бригадой 
оказалось не просто. Кол
лектив большой — 22 че
ловека, был рассредоточен 
на нескольких объектах. Са
ма Лидия Ивановна с частью 
бригады помогала отделы
вать дом на улице Онуфрие- 
ва в Академическом районе. 
В тот день завершали пос
ледние два этажа шестнад
цатиэтажного дома.

Внизу уже убирали строи
тельный мусор, приводили в 
порядок лестничную клетку. 
И наверху вовсю кипела 
работа. Полоса за полосой 
заполняли стену обои. Про
ходит несколько минут, и 
комната из серой преврати
лась в нарядную и посвет
левшую.

Еще одна квартира гото
ва. Пока Татьяна Акатова 
готовит обои к наклеиванию 
в соседней квартире, разго
вариваем с бригадиром.

— Бригада у нас комсо

БОЛЬШОЙ 
ПЕДСОВЕТ

Обсуждаем проект ЦК 

КПСС «Основные направ

ления реформы общеобра

зовательной и профессио

нальной школы».

Первоклассники 
в шесть лет?

Я одобряю и поддерживаю 
проект ЦК КПСС. В то же 
время хочу высказать свои 
соображения по некоторым 
статьям.

Согласно проекту, «обуче
ние детей в школе предлага
ется начинать на год рань
ше — с 6-летнего возраста». 
На мой взгляд, нецелесооб
разно всех детей направлять 
учиться в первый класс с ше
сти лет. Жизненные наблюде
ния показывают, что дети до
школьного возраста развива
ются неодинаково. Посмотришь 
вокруг и замечаешь: пятилет
няя девочка бойко читает 
сказки, а шестилетний маль
чик решает примеры в преде
лах двадцати. А иной раз 
встретишь и таких детей, кото
рые еще и букварь. не рас

КОМСОМОАИЯ- 
ШЕф 
НЕЧЕРНОЗЕМЬЯ

После веселой трели 
школьного звонка ребята 
шумной ватагой выбежали в 
коридор и выстроились в ве
стибюле. Пригласили и ви
новницу торжества — уче
ницу восьмого класса При- 
данниковской школы Свет
лану Куталову.

На торжественной ли
нейке заслуженный агроном 
РСФСР И. А. Долгодворов 
похвалил ребят за трудолю
бие, за грамотное и хозяй
ское отношение к земле. 
А Е. Л. Юшкова, методист 
областной станции юннатов, 
специально приехавшая в 
Приданниково по этому слу
чаю, вручила Светлане ме
даль Выставки достижений 
народного хозяйства СССР. 
Такой награды она удостое
на как звеньевая за высокие 
урожаи лука-репки, выра
щенного па пришкольном 
участке.

Ребята на своем участке 
не просто выращивают цве
ты и овощи. Они ведут там 
большую опытническую ра
боту. Эта награда — резуль- 

мольско-молодежная. Появи
лась она в 1972 году, когда 
на стройки Свердловска 
пришла группа выпускников 
березовского ПТУ. Решили 
девчонки основать КМК и 
работать вместе.

— Много, наверное, изме
нений произошло с тех пор?

— Конечно, из 35 чело
век первого состава пятнад
цать уже не работают с на
ми. Кто-то продолжил учебу, 
кто-то вообще ушел со 
стройки, — рассказыва
ет Л. И. Белых. — Но 
костяк бригады прежний. 
Таня Акатова, Ольга Бес- 
прозванная и другие оста
лись верны своему коллек
тиву. Рядом с ними спокой
нее работать и более моло
дым. Учениками пришли в 
бригаду Таня Найдина и 
Майура Галимова, сейчас 
они ни в чем не уступят 
опытным подругам. Всего в 
КМК 22 маляра-отделочни
ка.

Рассказывая о достиже
ниях коллектива, Лидия 
Ивановна с гордостью гово
рит, что бригада перевыпол
нила обязательства, взятые в 
1983 году, довести почасо
вую выработку на человека 
до 3,9 квадратных метра. 
Сегодня в час каждый отде
лывает 5,6 квадратных мет
ра поверхности.

Еще одно событие прои

крывали. Менее подготовлен
ным трудно будет осилить 
программу первого класса в 
шестилетием возрасте. Иногда 
даже от опытных учителей 
слышишь: «Три» ставлю, «два» 
в уме». Такие признания на
талкивают на вопрос: «Почему 
уценена тройка? На каком ос
новании поощряются неради
вые и ленивые ученики? А, мо
жет быть, они просто не 
справляются с программой, 
так как не были подготовле
ны к школе?».

ЦК КПСС в своем проекте 
осудил порочную систему «про
центомании», которая еще 
фигурирует в школе. Никто 
не может гарантировать, что 
все дети будут одинаково ус
пешно учиться. Могут быть у 
ребят и трудности. Согласен, 
что второгодничество отнюдь 
не прогрессивный метод воспи- 

(тания. Но все-таки почему же 
нельзя оставлять на второй год 
действительно нерадивых? От 
этого школа, наверное, бы 
только выиграла.

С. ЕРШОВ, 
старший корректор Сверд

ловского отделения 
Всесоюзного государст

венного объединения
« Союзучетиздат».

Свердловск.

Что юным
по плечу

тат их опытов. Биолог Тимо
фей Максимович Максимов, 
человек с большим педаго
гическим опытом, так увлек 
ребят, что те по собственной 
инициативе решили выращи
вать на участке лук-репку. 
Было это четыре года назад. 
И ежегодно с грядок пло
щадью 4 сотки снимали от 
250 до 300 центнеров лука 
в пересчете на гектар. А в4 
прошлом году был получен 
рекордный урожай — 312 
центнеров с гектара.

Весь участок, отведенный 
под посадку, разделен на 
четыре делянки. На три из 
них вносятся различные ор
ганические и минеральные 
удобрения, а четвертая, кон
трольная. без удобрений. 
Таким образом, на результа
тах опыта ребята видят эф
фективность того или иного 
вида удобрений.

Но не только от правиль
но выполненных агротех
нических мероприятий и вне
сенных удобрений зависит 
результат. Здесь ребята ра
ботают по-настоящему, по- 
взрослому. А работы нема

зошло в прошлом году. Алла 
Якупова и Вера Пикалова 
стали кандидатами в члены 
КПСС. Кроме них в бригаде 
10 комсомольцев. Сама 
бригадир — коммунист.

— 1983 год принес нам 
победу в соревновании, по
священном . 65-летию 
ВЛКСМ, — продолжила 
свой рассказ Л. И. Белых.— 
И сегодня об этом напоми
нает нам радиоприемник, 
которььм была награждена 
бригада. Все это обязывает 
нас и дальше трудиться, не 
сбавляя достигнутых темпов.

В основном бригада, Бе
лых работает последнее вре
мя в Комсомольском районе. 
На Сиреневом бульваре рас
тут коробки домов, каждая 
квартира, нуждается в забот
ливых руках отделочников. 
И стремятся маляры быстро 
и хорошо делать свое дело, 
чтобы доставить радость лю
дям, ожидающим ордеров.

В обязательствах на новый 
1984 год бригада записала 
такой пункт: добиться сдачи 
всех объектов с оценкой «хо
рошо».

Почему не «отлично»? 
Слишком от многих причин 
зависит качество. Например, 
как ни шпаклюй, как ни 
крась дверные коробки, всех 
изъянов, заложенных при

В ПРОФЕССИЮ-СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ
Воспитание интереса и ува

жения к тЦуду земледельца 
начинается в сельской школе. 
Школа — это будущее всякого 
колхоза и совхоза.

Решать важные задачи тру
дового воспитания, профес
сиональной ориентации учи
телям было бы сложнее, если 
бы не помощь руководите
лей совхоза, общественных 
организаций хозяйства. Благо
даря тесным связам школы и 
совхоза ученики за время 
учебы получают первоначаль
ную профессиО1нальную под
готовку, непосредственно на 
производстве знакомятся с 
сельскохозяйственными спе
циальностями, потом созна
тельно выбирают профессию.

Хорошо, что в проекте ЦК 
КПСС о школьной реформе 
много внимания уделено 
именно сельской школе, ра
дует заложенная в проекте 
задача об установлении взаи
мовыгодного сотрудничества 
между школами и подшеф
ными организациями. Я счи
таю, что увеличение времени 
на трудовое обучение, обще
ственно полезный труд 
школьников даст хорошие 
плоды. Ко времени окончания 
неполной средней школы уче
ники смогут обдуманно сде
лать выбор — «Кем быть?».

За последние пять лет 54 
выпускника нашей школы свя
зали свою судьбу с сельским

ло — работы интересной и 
кропотливой.

Кроме Куталовой, в звене 
по выращиванию лука еще 
пять человек: Наташа Исто
мина, Света Ронжина, Люба 
Яровая. Дима Ганьжин и 
Саша Гудков. Неспроста они 
избрали С. Куталову своей 
звеньевой.

— Девочка прямая и тру
долюбивая, — говорит клас
сный руководитель А. С. Ба
ранова,—Учится без «троек», 
пользуется авторитетом у 
ребят. Если заметит, что кто- 
то увильнул от работы или 
нарушает дисциплину, ни за 
что не смолчит — встанет на 
собрании и обязательно вы
скажет свое мнение.

В октябре прошлого года 
Светлану Куталову приняли 
в члены ВЛКСМ. Впереди у 
нее — нелегкий учебный 
год, а летом, как всегда, — 
полная забот пятая трудовая 
четверть. Света и ее друзья 
верят: главные победы и уро
жаи у них еще впереди.

В. КОРЖАВИН.
Красноуфимский район.

изготовлении, не закрасишь. 
В один голос жалуются на 
нехватку кистей, постоянные 
задержки с установкой гру
зоподъемных лифтов.

Совет бригады, который 
здесь активно действует, за
ботит еще один важный во
прос. На этом этапе почти 
исчерпаны в коллективе воз
можности роста производи
тельности труда. КМК дол
жен получить новые перспек
тивы развития. Их видят во 
внедрении коэффициента 
трудового участия.

Однако КТУ потребует 
дополнительных пересчетов, 
усложнит работу экономис
тов управления. И все же эти 
хлопоты должны обернуться 
дальнейшим ростом произ
водительности труда, обер
нуться новыми квартирами 
для свердловчан. Потому 
бригада надеется в этом го
ду уже перейти к работе по- 
новому.

Сегодня, как и всегда, 
бригада Белых готовит к 
сдаче очередной дом. За 
одиннадцать лет существова
ния коллектива наберется 
целая улица таких домов. И 
отделочники хотят, чтоб она 
росла и дальше. Ждут на 
стройке новых выпускников 
училищ, готовы поделиться 
своим богатым опытом.

С. КАРТАШЕВ.

хозяйством. Но раньше, преж
де чем устроиться на работу 
в совхоз, ребята шли в СПТУ 
№ 12, чтобы освоить спе
циальность механизатора. Те
перь же параллельно с уро» 
ками в школе ребята в тече
ние двух лет занимаются в 
районном учебно-производ
ственном комбинате и на вы
пускном вечере вместе с ат
тестатом зрелости получают 
удостоверения тракториста- 
машиниста. Прямо со школь
ной скамьи приходят в хозяй
ство молодые специалисты. В 
прошедшем году из 13 вы
пускников десять остались в 
родном хозяйстве. Сергей 
Калинин, Сергей Скобелин, 
Андрей Китаев, Слава Коре
нов — механизаторы. Тамара 
Хомутова, Лена Гусева учатся 
по направлению от совхоза в 
Режевском техникуме.

Среди лучших механизато
ров района немало ребят, за
кончивших нашу Рыбников- 
скую среднюю школу. Это 
комсомольцы Иван Балдин, 
Николай Федоров, Алексей 
Ерыкалов, молодые комму
нисты Сергей Яргин и Василий 
Васильев. Уважают у нас в 
селе передового комбайнера 
Василия Васильева. По его 
примеру остались в хозяйстве 
младшие Васильевы: Николай 
и Александр. Осенью Саша 
был призван в ряды Совет
ской Армии, но после служ

Поддержали единогласно
Вчера в красный уголок 

головного предприятия при
шли более 400 рабочих, слу
жащих, специалистов произ
водственной объединения 
«Уралхимпласт». Собрание 
открыл председатель проф
союзного комитета К. Н. Ка
шин. Он предоставил слово 
аппаратчику цеха ионооб
менных смол В. А. Чинкову, 
который сообщил о выдвиже
нии коллективом Нижнета
гильского металлургическо
го комбината имени В. И. 
Ленина кандидатом в депута
ты Совета Союза Верховного 
Совета СССР одиннадцатого 
созыва по Нижнетагильскому 
избирательному округу 
№ 302 председателя Госу
дарственного комитета СССР 
по внешнеэкономическим 
связям Якова Петровича Ря
бова. В. А. Чинков предло
жил поддержать решение 
тагильских' металлургов.

Участники собрания еди
ногласно проголосовали за 
это предложение.

Вчера же состоялись 
многолюдные собрания тру
дящихся Нижнетагильского 
домостроительного комбина
та, работников свиноводче
ского совхоза «Горноураль
ский» Пригородного района, 
которые приняли решение: 
поддержать тагильских ме
таллургов, выдвинувших кан

бы он собирается обязатель
но вернуться в Рыбникове. 
Один за другим, сразу после 
окончания школы, пришли в 
совхоз Александр и Алексей 
Яковлевы. Теперь вместе с 
отцом, Павлом Степановичем, 
каждое утро спешат они в 
тракторно - полеводческую 
бригаду. А немного раньше 
начали свой трудовой путь в 
совхозе старший брат этих ре
бят Сергей и сестра Татьяна. 
Сергей — механизатор на 
Рыбниковском животновод
ческом комплексе. Таня — 
газоэлектросварщик. Вот та
кая семейная династия рабо
тает у нас.

Сменяет молодежь стар
шее поколение, продолжает 
начатое отцами дело — рас
тит хлеб, получает молоко. 
Многие школьники во время 
летних каникул работают по
мощниками комбайнеров, 
пастухами, скотниками. И да
же если ребята после школы 
не останутся в совхозе, трудо
вая закалка, полученная во 
время учебы, пригодится им 
везде. Главное — это то, что 
любят они свою землю, умеют 
работать. Прекрасные труже
ники выходят из стен нашей 
школы, и тут нельзя не отме
тить большую заслугу учите
лей, которые из года в год 
ведут ребят по ступенькам 
знаний. Педагогический кол
лектив школы гордится тем, 
что в успехах родного совхо

дидатом в депутаты Верхов
ного Совета СССР по Ниж
нетагильскому избирательно
му округу № 302 председа
теля Государственного коми
тета СССР по внешнеэконо
мическим связям Якова Пет
ровича Рябова.

* * *
В Доме культуры совхоза 

«Криулинский» Красноуфим
ского района состоялось соб
рание, которое открыл пред
седатель профсоюзного ко
митета В. И. Просвирнин. 
Выступивший затем секре
тарь парткома совхоза И. Г. 
Лепихин предложил поддер
жать решение коллектива 
Ревдинского метизно-метал
лургического завода о выдви
жении кандидатом в депута
ты Верховного Совета СССР 
по Краспоуфимскому избира
тельному округу № 300 элек
трослесаря по ремонту при
боров теплотехнического кон
троля и автоматики Татьяну 
Анатольевну Сорокину.

Участники собрания еди
нодушно проголосовали за 
поддержание кандидатуры 
Татьяны Анатольевны Соро
киной.

С таким же высоким на
строем прошли вчера общие 
собрания трудящихся на Ми
хайловском заводе по обра
ботке цветных металлов, в 
Доме культуры совхоза 

за есть немалый вклад их 
учеников.

После школы, проработав в 
хозяйстве год или чуть мень
ше, уходят парни в армию. 
Но и на «службе ратной» не 
забывают они школу, совхоз, 
возвращаются домой. Недав
но сменили солдатские гим
настерки на гражданскую 
одежду Петр Кузьмин, Алек
сей Кондратьев, Александр 
Клеминских. А вот Владимир 
Хомутов решил было после 
армии пожить в городе. Но 
недолго он там продержал
ся, через полгода вернулся 
обратно в совхоз.

Да и зачем нашей молоде
жи уезжать в город? В клубе 
у нас часто проводятся моло
дежные вечера. В недавно по
строенной средней школе 
есть большой спортзал, ря
дом — отличный спортивный 
комплекс. Здесь и футболь
ное поле, и беговая дорожка, 
волейбольная и баскетболь
ные площадки. На спортивные 
соревнования (а они в совхо
зе не редкость) собирается 
все село. Да и как не участ
вовать в состязаниях, когда 
выходят на лыжню директор 
совхоза В. Н. Волошин, парт
орг И. П. Федоров, председа
тель -исполкома сельско
го Совета В. С. Осинцев, 
председатель профкома А. В. 
Корняков. Да и вообще, забо
тится совхоз о молодых ра

«Ачитский», на Артинском 
механическом заводе.

На них было единогласно 
принято решение: поддер
жать выдвинутую коллекти
вом Ревдинского метизно-ме
таллургического завода кан
дидатом в депутаты Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР по . Красноуфим
скому избирательному окру
гу № 300 Татьяну Анатоль
евну Сорокину.

Ф Ф

На трех предприятиях го
рода Свердловска прошли 
вчера собрания трудящихся, 
где было поддержано реше
ние коллектива производст
венного объединения
«Уралмаш» выдвинуть кан
дидатом в депутаты ’ Верхов
ного Совета СССР по Орджо- 
никидзевскому избирательно
му округу № 294 генераль
ного директора предприятия 
Евгения Андреевича Варна- 
чева.

Более 500 человек собра
лось в обеденный перерыв 
в механическом пролете ин
струментального цеха завода 
транспортного машиностро
ения имени Я. М. Свердло
ва.

Секретарь парткома заво
да В. Г. Кашников выступил 
с предложением поддержать 
решение уралмашевцев о вы
движении кандидатом в депу
таты Верховного Совета 
СССР тов. Е. А. Варначева. 
Его короткая речь получила 
глубокое одобрение присут
ствующих. Все единодушно 
поддержали выдвижение Ев
гения Андреевича Варначева.

Общие собрания состоя
лись также на электровозо

КАЖДЫЙ
УЗОР- 
КАК СТРОКА
ПОЭМЫ
Есть древняя восточ

ная притча, в которой 
рассказывается об исто
рии создания ковра. 
Каждый узор ковра, как 
строка поэмы, повеству
ет о любви и верности, 
о добре и зле. Я смотрю 
на эскизы, сделанные ру
кой художника Березов
ской ковроткацкой фаб
рики Ирины Шаровой, 
испытывая удивительное 
чувство чистоты и лег
кости. «Ноктюрн», так 
назвала рисунок ковра 
Ирина, получил высокую 
оценку художественного 
совета. Это одна из пер
вых работ молодого ху
дожника.

В Березовский Ирина 
ппиехала по окончании 
Ивановского химико-тех
нологического техникума 
совсем недавно, но за 
этот период успела по
любить коллектив, в ко
тором трудится, свою 
работу, требующую и 
творческой заинтересо
ванности, и выдумки.

А коллектив, надо ска
зать, на фабрике моло
дежный. особенно в ков
ровом цехе. И потому 
вполне понятны заботы 
и хлопоты секретаря ко
митета комсомола фаб
рики Сергея Савинов- 
.ских. Сергей только что 
вернулся с объекта. Го
товится к сдаче в эксплу
атацию новый 94-квар
тирный дом улучшенной 
планировки. Комсомоль
цы фабрики принимали 
самое активное участие в 
строительстве дома, про
водили субботники и во
скресники. Скоро станут 
новоселами передовики 
производства Люда Ель- 
чишева и Валя Якушина.

НА СНИМКАХ: ткачи
хи Людмила Ельчишева, 
Людмила Топоркова и 
Валентина Якушина; ху
дожник Ирина Шарова; 
в ковровом цехе.

Фото Л. БАРАНОВА.

бочих, квартиры им предос
тавляет в первую очередь, 
технику новую ребятам до
веряют. Только не ленись, 
работай.

Чтобы укреплять связь со 
школой, комсомольцы совхо
за создали педотряд. Почти 
полностью он состоит из ре
бят, которые недавно были ее 
учениками. Мы уверены, что 
дружба молодых рабочих и 
школьников поможет получ
ше узнать профессии и пра
вильно выбрать одну из них. 
Ведь вожатые обязательно 
рассказывают подшефным о 
своей работе, о коллективе, о 
проблемах и успехах.

Крепнет связь совхоза и 
школы. Вместе с ней крепнет 
у девчонок и мальчишек лю
бовь к родному краю. Очень 
важно помочь им опреде
литься, и проект ЦК КПСС о 
школьной реформе уделяет 
этому вопросу большое вни
мание. Одобряя этот важный 
документ, мы сделаем все 
возможное, чтобы ребята свя
зывали свою судьбу с селом, 
чтобы сегодняшние старше
классники в недалеком буду
щем пополнили ряды труже
ников совхоза.

Н. ЧЕТЫРКИНА, 
секретарь комитета

ВЛКСМ совхоза
«Родина».

Каменский район.

ремонтном заводе и швейном 
объединении по выпуску со
рочек.

Участники всех трех собра
ний приняли постановление: 
поддержать кандидатуру ге
нерального директора объ
единения «Уралмаш» Евге
ния Андреевича Варначева, 
выдвинутого кандидатом в 
депутаты Совета Союза Вер
ховного Совета СССР один
надцатого созыва по Орджо- 
никидзевскому избиратель
ному округу № 294.

* * *
9 января ко-ллектив Качка

нарского горно-обогатитель
ного комбината выдвинул 
кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета СССР по 
Кушвинскому ' избиратель
ному округу № 301 агломе
ратчика Николая Викторови
ча О ленева.

Вчера прошли многолюд
ные собрания на Нижнету- 
ринском машиностроитель
ном заводе имени Я. М. 
Свердлова, Красноуральском 
медеплавильном комбинате 
имени Серго Орджоникидзе, 
Новолялинском целлюлозно- 
бумажном комбинате, в Го
роблагодатском оудоуправ- 
лении (г. Кушва). *

Участники собраний еди
нодушно проголосовали за 
то. чтобы поддержать кол
лектив Качканарского горно- 
ооогатительного комбината, 
выдвинувшего кандидатом в 
депутаты Совета Союза Вер
ховного Совета СССР один
надцатого созыва по Кушвин
скому избирательному'' окру
гу № 301 агломератчика 
Николая Викторовича Оленс- 
ва.
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Поверив в силы молодые
Еще недавно Березовский 

котельно - механический за
вод не мог похвастаться осо
быми достижениями во вне
дрении бригадных методов 
труда. А о цехе котельно
вспомогательного оборудова
ния и говорить было нечего.

Сегодня в этом цехе рабо
тает несколько бригад. Три 
из них комсомольско-моло
дежные. Причем один КМК 
появился на участке сборки 
металлоконструкций, там, где 
раньше состав работающих 
за год полностью обновлял
ся. Такая текучесть была вы
звана низкой дисциплиной, 
невысокими заработками, тя
желой работой. План участок 
не выполнял.

Через год после организа
ции бригады декабрьский 
план 1983 года был выполнен 
на 145 процентов. Стали забы
вать на участке о нарушениях 
трудовой дисциплины. Да и 
на заработок никто не жалу
ется. '

Ядром бригады стали На
дим Тимиргалиев и Анатолий 
Шанев. Вначале они работали 
звеном. Потом к ним пришли 
Володя Саврук и Сергей Ин- 
шен. Все комсомольцы.

Собирает бригада опоры и

моя Родина—СССР

счастливый год
ВАЛЕНТИНА ИВАНОВА

— Нет на свете человека 
счастливее меня. И счастье 
это мне принес восемьдесят 

. третий год, — рассказывает 
комбайнер из Литвы Вален
тин Макарович Иванов.

Он нашел свою мать, с 
которой разлучила его война 
четыре десятилетия назад, 
сестер и братьев...

Фашисты приближались к 
белорусской деревне Леш- 
ня. Жители ее спешно ухо
дили в лес. Каратели, проче
сывая лес, обнаружили Ва
лентина. его брата Гришу, 
сестру Ольгу и бабушку Ма
рию. Семилетняя Оля смог
ла убежать, а бабушку Ма- 

* рию с мальчиками фашисты 
увели. Не помнит Валентин, 
что было дальше. В памяти 
остались холодный перестук 
вагонных колес, стоны и 
плач людей.

Эшелон, везший совет
ских людей в концлагерь, 
сделал остановку на литов
ской станции Алитус. Здесь 
случайно оказался Иозас Бу- 
рявичус из деревни Варава. 
Он уговорил полупьяного 
охранника поменять гуся на 
несчастного ребенка из эше
лона. Бабушка Мария протя
нула крестьянину полуживо
го малыша:

— Возьмите, добрые лю
ди. Помирает с голоду.

Иозас взял мальчика, 
привез домой. Малыша ле
чили, выхаживали.

Окончив курсы шоферов 
в Каунасе, Валентин вернул
ся в Бараву, где и по сей 
день работает в колхозе.

— Все у меня есть, что 
нужно человеку, — говорит 
Валентин Макарович, — 
семья, любимое дело. Но все 

: эти десятилетия я мечтал 
увидеть своих родных. Пи
сал, искал, ездил, но — без- 

• успешно. Помог случай.
По белорусскому телевиде

нию шла передача для ра
ботников сельского хозяйст- 

; ва о дружбе литовского кол
хоза «Кирена» и белорусско
го «Искра». С телеэкрана 
прозвучал рассказ о судьбе 
Валентина Иванова. Учи
тельница из деревни Лешня 
О. В. Липская сделала 

, предположение, что Вален
тин Иванов не кто иной, как 
Николай Мишура — сын ее

внимание: проблема

Там, в маленьком доме
Повышение качества про

дукции — одна из актуальней
ших задач сегодняшнего дня. 
Сложнейшие промышленные 
машины, обувь, ткани, метал
локонструкции ■— они долж
ны отвечать современным эсте
тическим, техническим требо
ваниям, быть надежными, 
практичными.

Существуют приборы, кото
рые помогают точно измерять 
деформацию и соответственно 
подсказывают пути повышения 
качества и надежности изде
лий.

Стоит маленький кирпичный 
домик без окон, наподобие 
трансформаторной будки. 
Длинная лестница внутри ве
дет вниз под землю. А там —• 
просторные помещения, в ко
торых расположена лаборато
рия измерения переменных 
сил и деформаций Свердлов
ского филиала Всесоюзного на
учно-исследовательского ин
ститута метрологии.

Заведующий лабораторией, 
кандидат технических наук 
Михаил Миронович Лупинский 
соглашается ответить на ин
тересующие меня вопросы:

— Все, что существует и 
взаимодействует с окружаю
щей средой, подвержено де
формации. И живой организм, 
и станок, и строительный ма
териал. Приборы помога
ют точно измерять проч

подвески для трубопроводов 
и котельно - вспомогательно
го оборудования. Сами режут 
металлический профиль, соби
рают и прихватывают элект
росваркой. Двух одинаковых 
конструкций почти не бывает. 
Над каждой надо подумать, 
как собрать быстрее, с мень
шими затратами.

Решили сборщики: необ
ходимо осваивать смежные 
специальности. Бригадир
Надим Тимиргалиев хорошо 
знает дело слесаря, стропаль
щика, газорезчика. Уже в 
этом году сдали на газорез
чиков Володя Саврук, Анато
лий Шанев и новый член кол
лектива Дмитрий Пономарев.

— Двое в бригаде не име
ют допуска к стропальным ра
ботам, — говорит Надим, — 
скоро будут открыты курсы 
стропальщиков, пусть занима
ются.

Что же еще помогает моло
дежной бригаде, работать эф
фективно? То, что все их на
чинания поддерживает адми
нистрация цеха. Летом прош
лого года помогли перейти на 
распределение зарплаты по 
коэффициенту трудового уча
стия. Конечно» добавилось 
хлопот цеховой бухгалтерии,

односельчанки Антонины 
Игнатьевны и Авраама Ива
новича. ■

Вскоре Валентин встретил
ся со своими родными.

— Теперь у меня две ма
мы, — говорит он.—А отец 
один. Первый — Авраам 
Иванович не дожил до этого 
дня, но все ждал его.

Недавно Валентин Мака
рович с женой Яниной побы
вал в деревне Лешня, об
нимал мать, сестер, братьев. 
Заехал погостить в Москву 
к сестрам Ольге и Любе.

Все, о чем мечтал Вален
тин Макарович, сбылось.

— Тревожусь только об 
одном: чтобы не было вой
ны, — заканчивает он свой 
рассказ. — Тревожусь, что
бы не было судеб на свете, 
подобных моей, чтобы мои и 
все на земле дети были сча
стливыми.

НА СНИМКАХ: Антони
на Игнатьевна Мишура 
сорок лет выходила на до
рогу к этому дубу и ждала 
сына; Валентин Макарович 
Иванов со своими матерями. 
Слева: Изабелла Бурявиче- 
не из литовской деревни Ва
рава, справа: Антонина Иг
натьевна Мишура.

Фотохроника ТАСС.

ность различных изделий и, 
следовательно, прогнозировать 
их надежность.

Одной из задач, над которы
ми мы сейчас работаем, явля
ется повышение надежности 
изделий современной техники 
при одновременном снижении 
материалоемкости. Некоторые 
промышленные изделия до на
стоящего времени создаются с 
ничем не оправданным запасом 
прочности. А это — лишний ме
талл. Причина — отсутствие 
точных, достоверных данных о 
характеристиках материалов и 
поведении изделий в условиях 
эксплуатации.

Не имея точных данных о 
действительных значениях дей
ствующих сил, опасаясь пере
грузки и выхода из строя, 
производственники искусст
венно занижают возможности 
кузнечно-прессового оборудо
вания. Если же использовать 
на молотах и прессах точные 
силоизмерители, то выигрыш 
от повышения эффективности 
их использования будет рав
нозначен годовому увеличе
нию их количества. Вот для 
того, чтобы факты подобной 
расточительности как можно 
реже встречались в нашем на
родном хозяйстве, и создана, 
в конечном итоге, наша лабо
ратория. А что касается акту
альности решаемых ею проб
лем, то это, надеюсь, понятно, 

зато производство выиграло.
Очень помогло бригаде 

твердо встать на ноги и точ
ное планирование. Теперь 
коллектив знает свое задание 
точно. Известно, что, выполнив 
месячный план на 105 про
центов, бригада получит 40 
процентов премии.

Твердое задание помогает 
заранее распределить силы 
и найти возможности для пе
ревыполнения. Скажем так, 
от премии коллектив в про
шедшем году отказываться не 
стал. Вот и участок вышел из 
прорыва, и люди остались до
вольны.

Твердый план, твердый за
работок помогли и атмосферу 
на участке сделать здоровой. 
Каждый приходит с намере
нием работать, а не отбывать 
рабочее время. Лодырь в та
ком коллективе — несураз
ность.

Случилось однажды: один 
из членов бригады приходит 
с похмелья, потом навеселе. 
Отчитали его, как полагается. 
Но видят: с парнем что-то про
исходит, хоть увольняй. Да и 
он уходить засобирался. Пре
жде чем применять крутые 
меры, решили разобраться с 
человеком получше. Оказа

особенно в связи с постанов
лениями партии и правитель
ства о введении строгого режи
ма экономии в стране...

— Как идет внедрение на
учных разработок лаборатории 
в производство?

•— к сожалению, не все так 
хорошо, как хотелось бы. Пра
вда, нам не приходится убеж
дать производственников в 
нужности наших разработок. 
С нами хотят сотрудничать 
и сотрудничают многие пред
приятия. Например, п/о «Тур- 
бомоторный завод» им. К. Е. 
Ворошилова. Его специа
листам мы оказываем по
мощь в метрологическом 
обеспечении прочностных 
испытаний турбин. Дело это 
сложное и долгое. Только под
готовка занимает полгода и 
столько же проводятся хсами 
испытания. Как было подсчи
тано, экономия от совершенст
вования метрологического 
обеспечения составит 350 ты
сяч рублей ежегодно.

Хуже обстоит дело с пред
приятиями и организациями, 
которые не могут создать нуж
ных нам условий для работы. 
Конечно, у нашего института 
существует свое опытное про
изводство, которое и обязано 
подготавливать разработки 
лабораторий к массовому внед
рению. Но, к сожалению, опыт
ное производство у нас слиш

лось — большие неприятно
сти в семье. Помогли полу
чить парню место в общежи
тии, и дело наладилось.

Пришлось, конечно, брига
диру не раз сходить к на
чальнику цеха и в профком. 
Но человек остался в коллек
тиве.

Всего год трудился участок 
по-новому. За этот неболь
шой срок столько разитель
ных перемен. И не все их из
меришь рублем. Почувствова
ли себя ребята хозяевами. 
Потому и в обязательствах 
бригады каждый принятый 
пункт звучит конкретно, вы
полнимо: овладевать смежны
ми специальностями, работать 
без отстающих, экономить ма
териалы и электроэнергию, 
сдавать продукцию хорошего 
качества, отработать на бла
гоустройстве завода по 10 
часов.

С экономией все понятно— 
выключают не используемые 
станки и электротрансформа
торы, используют металл из 
отходов других участков (об
резки разных профилей). Не
много приземленным показа
лось обязательство сдавать 
продукцию хорошего каче
ства. Но и здесь твердое

ком слабое, слаба материаль
ная база. Потому некоторые 
разработки задерживаются 
там па годы. Вот сейчас, на
пример, в нашей лаборатории 
разрабатывается » комплекс 
средств для йспыт^шя тензо- 
резисторов измерителей дефор
маций. Но пока опытники до
ведут его до ума, пройдет лет 
восемь. А если бы система бы
ла внедрена уже через полто
ра—два года, представляете, 
сколько это принесло бы поль
зы.

— Михаил Миронович, воп
рос о строительстве в Сверд
ловске прибороремонтного за
вода назрел давно. Как вы 
считаете, его появление по
могло бы работе вашей лабо
ратории?

— Безусловно. И не только 
нашей лаборатории. Но и на
уке, и промышленности нашей 
области. И, конечно, ускорило 
бы внедрение наших разрабо
ток в производство.

Иду вверх по лестнице. Вы
хожу на улицу. Оглядываюсь 
кругом. Дома. Трамваи, ма
шины. Детская коляска, кото
рую катит молодая мама. То, 
как сделать вас прочными, 
комфортабельными, красивы
ми, современными, решается за 
стенами этого маленького зда
ньица, наподобие старой транс
форматорной будки...

С. ГРЖЕБИНСКИЙ. 

обоснование. Пока участок 
сдает не готовую конструкцию, 
а «полуфабрикат», многое за
висит от комплектовщика и 
сварщика. Надо их взять в 
бригаду, тогда и об улучше
нии качественных показателей 
говорить надо будет.

Мысль вполне здравая. Тем 
более, что бригадир и мастер 
участка убедились в ее осу
ществлении, побывав недав
но на родственном предприя
тии в Москве. Вернувшись до
мой, заговорили о преобразо
вании бригады в комплексную.

Поддерживает идею КМК и 
начальник цеха P. Н. Фазы
лов. Значит, появится скоро на 
участке свой сварщик и ком
плектовщик, а продукция бу
дет сдаваться в законченном 
виде. При этом значительно 
сократятся внутрицеховые пе
ревозки, повысится качество 
изделий.

От молодежного звена до 
комплексной комсомольско- 
молодежной бригады — та
кой путь проходит коллектив 
молодых рабочих котельно- 
вспомогательного цеха. Рост — 
неоспорим. Что послужило 
ключом, открывшим этот про
цесс развития? С уверенно
стью можно сказать — эконо
мическая поддержка коллек
тива и доверие молодым его 
силам.

К. СЕРГЕЕВ.

«РИТОРИЧЕСКИЙ»
ВОПРОС»
Заметка с таким названием 

была опубликована в нашей 
газете 3 ноября 1983 года. Ре
дакция долго не получала на 
нее ответ. И вот он пришел. 
Благодарим директора совхо
за «Горнощитский» Н. П. Ми
шарина и секретаря парткома 
Б. П. Белякова, которые сооб
щают:

«Администрация совхоза 
«Горнощитский» совместно с 
партийным комитетом рас
смотрели и обсудили статью 
«Риторический вопрос». Нами 
неоправданно затянута переда« 
ча школе тракторов для обу
чения школьников сельскохо
зяйственным специальностям. 

В настоящее время колесный 
трактор МТЗ-50 уже отремон
тирован и передан школе 
НВ 142. Трактор гусеничный 
находится в ремонте и вскоре 
также будет передан школе».

Ничего не скажешь — от
вет деловой. Однако на буду
щее хотелось бы пожелать 
руководителям совхоза боль
шей расторопности при отве
тах на критику.

Надеемся, что взаимоот
ношения со школой в хозяй
стве в дальнейшем будут 
строиться с учетом партийных 
требований.

Служба 
комсомольских 

новостей
Состоялся пленум Перво

уральского горкома ВЛКСМ, 
рассмотревший организацион
ный вопрос. В связи с пере
ходом на хозяйственную ра
боту В. Русаков освобожден 
от обязанностей первого сек
ретаря горкома. Первым сек
ретарем избран В. Домничев, 
ранее работавший заведую
щим отделом комсомольских 
организаций Первоуральского 
горкома ВЛКСМ.

Организационный вопрос 
рассмотрен также на плену
ме Байкаловского райкома 
ВЛКСМ. Ю. Спирин освобож
ден от обязанностей первого 
секретаря в связи с перехо
дом на хозяйственную рабо
ту. Первым секретарем Бай
каловского райкома ВЛКСМ 
избран Н. Клевец, ранее — 
учитель средней школы.

Представьте такую ситуа
цию. На консультацию к пи
сателю является начинающий 
собрат по перу. Открыв дверь 
и осведомившись, туда ли он 
попал, молодой человек, не по
здоровавшись, не сняв с голо
вы вязаного колпака с ки
сточкой, подходит к письмен
ному столу, ставит на него 
порядком обшарпанную объе
мистую сумку и начинает в 
ней рыться. Спустя несколько 
минут на глазах озадаченного 
писателя из торбы извлекает
ся замурзанная тетрадка. По
вертев ее в руках, молодой 
человек, наконец, находит то, 
ради чего пришел. А именно— 
два листка, которые тут же 
вырывает и кладет на стол; 
вот, мол!

Что это — юношеская не
посредственность? Не думаю. 
Скорее всего, такое, мягко 
говоря, несообразное поведе
ние студента архитектурного 
института (как выяснилось) — 
результат дремучей невоспи
танности. А ведь он готовит
ся в недалеком будущем по
полнить когорту творческой 
интеллигенции. Для этой ка
тегории общества, как изве
стно, испокон веков предпола
галась и предполагается высо
кая степень внутренней куль
туры, такта...

Уже стало привычным — 
в первых рядах соревную
щихся идут те, кто работает 
по методу бригадного подря
да. О преимуществах новой 
формы организации труда 
заговорили вначале в строи
тельстве, промышленности. 
Теперь все большее призна
ние и распространение по
лучают хозрасчетные, под
рядные формы организации 
труда в сельскохозяйствен
ном производстве. И это не 
случайно: любое большое де
ло коллективно решить лег
че, как говорится, — одна 
голова хорошо, а две лучше. 
Подряд предоставляет тру
женикам максимум самостоя
тельности, дает простор ини
циативе, поднимает чувство 
ответственности каждого за 
общее дело.

В совхозе «Ювинский» 
Красноуфимского района ме-

БРИГАДНЫЙ ПОДРЯД:
ЧУВСТВО ХОЗЯИНА
продовольственная 
программа:
дела, < ; и.^
проблемы, у ■-»» 
задачи В? "g

ханизированный отряд кор- 
мозаготовителей, работаю
щий по методу бригадного 
подряда, появился три года 
назад. За это время коллек
тив прошел через ряд испы
таний, твердо встал на ноги, 
хотя есть еще и здесь нере
шенные проблемы.

КЗ АЗГОВОРЫ о «безна- 
■ рядке» велись у нас в 

хозяйстве давно. Да как-то 
получалось, что перестраи
вать деятельность всех 
служб в совхозе не спешили. 
Работать по старинке легче, 
а при новой форме- органи
зации труда нужны чет
кость, отлаженность дейст
вий многих людей.

Помнится, в то время как 
раз проходило областное со
вещание по кормопроизвод
ству. Побывал я на нем, по
слушал советы специалистов 
о новой форме организации 
труда и окончательно понял 
для себя — земле нужен хо
зяин. Причем этот хозяин 
должен быть не только уме
лым и заботливым, но и по
стоянным, знал бы ее как 
свои пять пальцев.

Вскоре после назначения 
меня начальником цеха кор
мопроизводства начал под
бирать людей в новый кол
лектив. В состав кормопро
изводящей бригады вошли, в 
основном, люди, современно 
мыслящие, молодые ребята. 
Все понимали — впереди 
будет немало' трудностей. А 
еще знали, что если взяться 
за дело дружно, сообща, как 
это сделали соседи-манчаж- 
цы, успех непременно при
дет. Не раз и не два ездили 
мы в соседний район, пере
нимали опыт передовиков, 
изучали доброе начинание 
тружеников совхоза «Ман- 
чажский». Готовились к 
страде заранее. Много вни
мания уделили подготовке 
техники к полевым работам, 
вместе с агрономом состави
ли технологические карты, 
разработали планы - гра
фики полевых работ. От 
предстоящего сезона ждали 
многого...

Но первые шага нашего 
отряда оказались не очень 
удачными. Лето 1981 года 
выдалось засушливым: тра
вы были низкорослые, плохо 
уродились зерновые. Мы тог
да даже по заготовке соло
мы план не выполнили, при
возили ее со стороны. В ито
ге зарплата получилась не
большая. Механизаторы, ко
торые относились к коллек
тивному подряду несколько 
настороженно, стали уходить 
из отряда. Мол, лучше уж 
работать, как прежде, без

поговорим о будничном

ИНТЕЛЛИГЕНТНОСТЬ НАПРОКАТ
Или вот еще эпизод, прося

щийся на карандаш карикату
риста. Многим свердловчанам, 
вероятно, знакомо кафе «Шай
ба» возле медицинского ин
ститута. Предположим, вы за
шли в это кафе перекусить. 
Встали в очередь. Проходит 
минут двадцать, вы уже гото
витесь обменять кассовый чек 
наетарелку с пельменями, и 
вдруг... Вдруг в кафе врыва
ется стая дюжих молодцев и 
красных девиц в развевающих
ся белых халатах. Часть стаи 
устремляется к кассе, другая— 
к раздаточному окну. Вы в ре
зультате оказываетесь со сво
им чеком где-то у выхода из 
кафе. Так демонстрируют свою 
«интеллигентность» некоторые 
будущие «Гиппократы».

Видимо, в наших ву«ах что- 
то не слишком озабочены вос
питанием у студентов такого 
«старомодного» качества, как 
интеллигентность.

Но самыми отвратительными 
и совершенно несовместимыми 
с обликом интеллигента мне 
представляются некие барские 

всяких новшеств. В коллек
тиве остались наиболее убеж
денные. Много мы тогда 
разговаривали между собой. 
Сделали соответствующие 
выводы — в создавшейся си
туации были виноваты и мы 
сами. При новой организа
ции труда действовать надо 
планово, расчетливо, а не по 
принципу «давай-давай», как 
это у нас еще бывало.

В следующем году рабо
тали не покладая рук: поли
вали, подкармливали куль
турные пастбища (а их в 
совхозе 345 гектаров). В 
страдную пору трудились, не 
глядя на часы, пока позволя
ла погода, домой не уходи
ли. И дело пошло на лад, 
план мы выполнили, по окон
чании полевых работ получи
ли приличную доплату. Из 
отряда никто, уже уходить и 
не думал, коллектив выдер

жал испытание, сложился. 
Так и работают теперь в на
шем отряде 18 человек, 
в своем распоряжении име
ем 16 тракторов.

Коллективный подряд не
оспоримо доказал свои пре
имущества. Люди поняли, 
что оплата по конечному ре
зультату — дело выгодное. 
А ведь раньше заработок 
механизатора определялся в 
основном тем, как’ выполня
лись нормы выработки на от
дельных операциях. И бы
вало, что в погоне за коли
чеством многие забывали о 
качестве обработки земли. В 
конечном итоге это сказыва
лось на урожае. При коллек
тивном же подряде механи
затор в первую очередь за
интересован в качестве ра
боты: чем лучше он сделает, 
тем больше будет урожай
ность и зарплата тоже. Зна
чительно повысилась у нас 
производительность труда — 
где раньше работали двое, 
теперь справляется один. 
Члены отряда стремятся де
лать все операции по воз
делыванию земель сами, не 
привлекать рабочих со сто
роны. В отряде идет постоян
ный поиск: определяем наибо
лее выгодные ,методы обра
ботки земли, решаем вопро
сы технологии и организации 
труда.

Мы понимаем, что успеш
ная работа отряда во многом 
определяется дисциплиниро
ванностью, инициативой 
каждого члена коллектива. 
Прогульщиков и лодырей у 
нас нет. Недаром в договоре 
записано: за нарушение тру
довой дисциплины человек 
лишается премиальных за 
весь период полевых работ. 
Прогул или выпивка в рабо
чее время могут обойтись 
дорого. По общему мнению 
членов отряда, тот факт, что 
за прошедшее лето мы заго
товили кормов в полтора ра
за больше запланированно
го количества, — итог хоро
шей организации труда.

Вообще-то мы можем про
изводить кормов еще больше, 
но для этого пока не решен 
ряд вопросов. Так, темпы 
работ отряда сдерживает рас
средоточенность полей. Пол
торы тысячи гектаров зем
ли, закрепленные за отря
дом, разбросаны от артин- 
ского тракта до бугалышско- 
го — на расстоянии около 
пятнадцати километров. Не 
закреплены за отрядом оп
ределенные участки земли, 
как это сделано в Манчаж- 
ском совхозе. Каждый год 
мы работаем на разных по
лях. Иной раз приедешь на 
выделенный участок — поле 
вспахано небрежно, плохо 
убрана солома. Переделыва
ем все заново, а ведь кто-то 
получил уже за обработку 
этой пашни деньги, нам же 
приходится терять многие 
часы на устранение чужих 
огрехов, хотя время весной 

замашки, проявляющиеся у 
некоторых молодых людей. 
Начинается такое «преображе
ние» с ненаказуемого - мелко
травчатого хамства, с неува
жительности к тем людям, 
чьими услугами, точнее — 
чьим трудом приходится поль
зоваться каждодневно и еже
часно. Немало горьких Сето
ваний на этот счет довелось 
мне слышать от вузовских 
библиотекарей. Каких толь
ко гримас неудовольствия ви
деть и каких уничижительных 
реплик не приходится им слы
шать при общении с недоволь
ными чем-либо юными «джен- 
тльменами» и «леди», многие 
из которых за время обучения 
в вузе так и не овладевают 
простейшим культурным на
выком пользования библиотеч
ным каталогом.

Так что же, спросит моло
дой читатель, неужели нет у 
автора примеров иного рода? 
Конечно, есть. На празднова
ние 65-й годовщины Ленинско
го комсомола я был пригла

не ждет. К сожалению, быва
ет, теряем мы дни и на до
водку техники «до ума». 
При приемке агрегатов у ре
монтников нас не приглаша
ют, потом регулируем сеял
ки сами.

В нынешнем году должно 
закончиться строительство 
кормоцеха. Этого события 
наш отряд ждет с нетерпе
нием, ведь с пуском кормо
цеха расширится зона дей
ствия нашего коллектива. Ле
том будем заготавливать 
корма, а зимой приготавли
вать их, развозить по фер
мам, Это очень важно, при
чем не только для нас. От 
такой перестройки произ
водства выиграют все. Мы 
будем волноваться из-за по
вышения надоев молока, в 
зависимости от них будем по
лучать зарплату. Будет у нас 
прямая заинтересованность в 

заготовке хороших кормов, 
качественном их приготовле
нии, бережном обращении с 
ними. Сейчас же приходится 
сталкиваться со случаями, 
когда небрежность работни
ков ферм сводит на нет на
шу работу.

Во время минувшей жат
вы отряд заготовил кормов с 
лихвой. Но посмотрите, как 
они порой готовятся: кон
центраты не запариваются, 
солому не сдабривают солью 
и микроэлементами. В этом 
одна из причин того, что при 
переходе на стойловое содер
жание скота надои упали. А 
привела к этому халатность 
животноводов, слабая орга
низация труда на фер
мах. Такое отношение к кор
мам, к нашей работе, сильно 
огорчает. А ведь доярки мо
гут хорошо работать. По 
итогам второго и третьего 
кварталов прошлого года 
животноводы совхоза зани
мали в районе первое место 
по производству молока.

Много времени потратили 
мы на выращивание корне
плодов. Буквально от зари 
до зари ухаживали за всхо
дами комсомолец Анатолий 
Николаев, Владимир Ермо
лаев и Леонид Иляев. Уро
жай удался на славу. С гор
достью провожали мы взгля
дом тракторные телеги, 
с верхом наполненные свек
лой. Запас на зиму был сде
лан хороший. Но, как потом 
оказалось, не везде с корне
плодами обращались по-хо
зяйски. В Савинском отделе
нии. не обрезая ботву, сва
лили их в сенные склады... и 
забыли. По буртам ходил 
скот, все перемешалось с 
грязью. Уже позже, во вре
мя проверки, выяснилось, 
что около пятисот тонн кор
ма пропало. Интересно, кто 
за это будет отвечать?

Обидно за свой труд, ког
да видишь такую бесхозяй
ственность. Поэтому все мы: 
Владимир Бегашев, Иван 
Дрокин, Анатолий Никол
кин, Иван и Николай Ни- 
кишевы, Валентин Сташ- 
кин — все члены отряда 
ждут пуска нового цеха кор- 
моприготовления. Надеемся, 
что когда мы сами будем 
приготавливать корма, дела 
животноводов в хозяйстве 
пойдут лучше, годовые на
дои молока от коровы до
стигнут трехтысячного ру
бежа. Ведь судьба кормов 
будет целиком в наших ру
ках. В ответе за их качество 
и количество будет наш от
ряд, работающий по методу 
бригадного подряда. . Мщ 
объединены одной, общей 
для всех задачей, а такой 
коллектив — большая сила.

В. СИДОРОВ, 
начальник механизиро

ванного отряда 
кормозаготовителей

‘ совхоза « Ювинский ».

шен в клуб молодых ученых и 
специалистов на Уралхимма- 
ше. Там я встретил молодых 
люден, по-настоящему интел
лигентных. Это чувствовалось 
с первого взгляда по тому, 
как они держались друг с 
другом, по культуре речи, по 
многим другим почти неулови
мым признакам. Подлинная 
интеллигентность, как и по
рядочность, угадывается без
ошибочно. Но и то, и дру
гое — норма человечес
кого общежития, и бить об этом 
в колокола не принято. Дру
гое дело, когда налицо анти
интеллигентность, в какой бы 
форме она ни проявлялась.

• Здесь необходим отпор, ведь 
множество иных неприглядных 
человеческих качеств. вроде 
эгоизма, заносчивости, алчно
сти, так или иначе, наряду с 
другими причинами, и поро
ждаются этим дефицитом ин
теллигентности.

В. СИБИРЕВ, 
член Союза 

писателей СССР.
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У НАШИХ ПОБРАТИМОВ

младший брат 
«комсомольского 
прожектора»

«Молодежный рефлектор», 
возникший в Чехословакии в 
70-е годы, называют там 
младшим братом советского 
«Комсомольского прожекто
ра». Выдвинув девиз «Каж
дый — хозяин на своем ра
бочем месте», участники дви
жения выявляют неиспользо
ванные резервы и возможно
сти производства. Так, в ре
зультате активной деятельно
сти патрулей Средне-Сло
вацкой области в течение го
да народное хозяйство полу
чило почти 15 миллионов 
крон. /

Особенно активное участие 
члены Социалистического со
юза молодежи принимают в 
походе за экономию и береж
ливость. Сегодня в стране 
действует долговременная 
программа рационального по
требления и экономии всех 
видов топлива и энергии. 
XVI съезд Коммунистиче
ской партии Чехословакии 
поставил задачу сэкономить к 
1985 году, к концу седьмой 
пятилетки, по спавнению с 
1980 годом 12 миллионов 
тони условного топлива. И 
первыми помощниками ком
мунистов в выполнении зада
ния партии стали постовые 
«Рефлектора». За счет выяв
ленных ими резервов госу
дарство имеет 400 миллио
нов крон экономии в год. На 
эти деньги можно построить 
40 детских садов на 100 
мест каждый.

25 тысяч патрулей насчи
тывает сегодня «Молодеж
ный рефлектор».• Опи дейст
вуют там, где могут помочь 
модернизировать или усо
вершенствовать производст
во. вскрывают недостатки в 
работе отдельных звеньев. 
Главное в их работе — вне
сти конкретные предложения 
по решению возникших проб
лем, самим участвовать в ус
транении недостатков.

С заводов тяжелого маши
ностроения городка Дубница- 
над-Вагом экспортируются в 
Советский Союз локомотивы 
и прокатное оборудование. В 
высоком качестве продукции, 
соблюдении сроков поставок 
есть вклад и дозорных «Реф
лектора». Проведенные здесь 
рейды позволили выявить в 
производственных помещени
ях и на складах 25 неисполь
зованных единиц оборудова
ния. Администрация пыта
лась объяснить, это проявле
ние бесхозяйственности объ
ективными причинами, но 
юноши и девушки доказали, 
что механизмы могут быть

ГРЯЗЬ
С ВИДЕОЭКРАНА

В настоящее время ФРГ, от
мечает журнал «Шпигель», пе
реживает подлинный «видео- 
бум». В стране действуют ты
сячи пунктов проката видео
кассет, число их растет. Одна
ко спрос на видеофильмы не 
снижается. Все чаще здесь го
ворят, что увлечение «видео» 
стало своего рода социальной 
болезнью. Сейчас ей подвер
жена каждая десятая западно
германская семья. Многие 
граждане ФРГ откладывают в 
сторону книги, забывают пути 
в театры и .музеи. Все свои 
«духовные запросы» они удов
летворяют с помощью видео
фильмов.

О том, что представляет со
бой эта «духовная пища», сви
детельствуют официальные 
данные. Согласно статистике, 
примерно половину распрост
раняемой в ФРГ видеопродук
ции составляют американские 
боевики, прославляющие культ 
кулака и насилия, а также са
мая низкопробная порногра
фия. За ними следуют «филь
мы ужасов» и программы 
откровенно милитаристского

мир сегооня: тасс и апн со ЛЮТ
В МИРЕ ПОПРАННЫХ ПРАВ

С дипломом, но без работы

использованы в производст
ве. И сами активно взялись 
за дело. В короткий срок 
они наладили и запустили в 
производство гидравлический 
пресс, другие станки.

Руководит всей деятельно
стью постов «Молодежного 
рефлектора» центральный 
штаб движения. Он поставил 
перед юношами и девушка
ми основные общегосударст
венные задачи, которые пре
дусматривают не только эко
номию материалов, энергии и 
горючего, но и повышение 
качества продукции и эффек
тивности производства, уско
рение внедрения изобретений 
и рационализаторских пред
ложений, принятие противо
пожарных мер.

Центральный Комитет Со
циалистического союза моло
дежи Словакии одобрил не
давно инициативу молодых 
рабочих, инженеров и техни
ков, взявших постоянное 
шефство над ускорением ав
томатизации основных отрас
лей промышленности. Они 
решили до конца пятилетки 
внедрить более трех тысяч 
манипуляторов.

Возросшие задачи тре
буют от дозорных «Рефлек
тора» специальных экономи
ческих знаний, применения 
современной электронной 
техники. В Северо-Моравской 
области центральный конт
рольный патруль использует 
в своей работе электронно- 
вычислительную машину за
вода «Татра». Это позволяет 
молодежи оперативно нахо
дить неиспользованные ре
зервы и вносить наибольший 
вклад в,капитальное строи
тельство, включиться в не
посредственное управление 
им.

В конце каждого года под
водятся итоги работы «Мо- 
лодежного рефлектора». Луч
шие участники движения 
удостаиваются специальных 
наград, премируются тури
стическими путевками. В па
мяти многих из них осталась 
поездка на «Поезде дружбы» 
в Советский Союз, где они 
обменивались опытом работы 
со своими коллегами.

Н. ЦАРАПКИН.
(ТАСС).

содержания. «Насилие, нацизм 
и шовинизм — вот что 
предлагает видеорынок в 
ФРГ. — признает заместитель 
председателя фракции СДПГ в 
бундестаге Г. Дойблер-Гме- 

лин. — Самое ужасное заклю
чается в том, что все эти низ
копробные поделки воздейст
вуют прежде всего на умы де
тей и подростков».

С. СОСНОВСКИЙ, 
корр. ТАСС.

Бонн.

ЯРКИЕ КРАСКИ
«МЕЛЫ»

Об этом событии оповещают 
заранее. К нему готовятся ис
подволь. Поэтому недостатка в 
участниках «мелы» не бывает. 
«Мела» на бенгали — это яр
марка. Проводятся они по всей 
стране, но в разное время. По 
традиции большинство ярма
рок — до пятисот — устраи
вается в первый и последний 
месяцы древнебенгальского ка
лендаря. который действует 
здесь наряду с григорианским.

Продолжительность «мелы» 
также неодинакова. Она мо
жет длиться всего лишь день, 
но случается, что растягивает-

Стивен Брон закончил 
Хьюстонский университет 
(штат Техас) по специально
сти химика еще .в 1977 году. 
Однако перспективы трудо
устройства, были настолько 
мрачными,' что он решил» 
вновь засесть за учебники, 
чтобы получить еще одну 
специальность. На это у не
го ушли пять с половиной 
лет и все его скромные сбе
режения. Поспать молодому 
человеку удавалось лишь по 
два-три часа в сутки, т. к. по 
ночам и в выходные дни, 
чтобы прокормить себя и оп
латить учебу, он работал 
лаборантом в Техасском ме
дицинском центре, а днем 
посещал занятия в универси
тете. Наконец, в мае этого 
года он получил новую спе
циальность — инженера хи
мического производства. Од
нако суровая действитель
ность перечеркнула все его 
надежды: ему вежливо отка
зали в месте во всех 20 ком
паниях, куда обращался 
30-летний Стивен. Он вер
нулся в лабораторию, где за 
мизерную плату выполняет 
работу,, для которой, как с 
горечью говорит Стивен, вов

Народ Эфиопии добился значительных успехов на пути 
закрепления завоеваний национально-демократической ре
волюции. Отразив попытки агрессии, в целом положив 
конец подрывной деятельности внутренней реакции, он 
продолжает успешно бороться за укрепление единства и 
территориальной целостности страны, за претворение в

жизнь целей общенациональной кампании подъема эконо
мики, за создание партии трудящихся.

НА СНИМКЕ: крестьянки из провинции Арен.

Фотохроника ТАСС.

ОТОВСЮДУ — ОБО ВСЕМ

ся и на две недели. А в Дакке, 
например, новогодняя по бен
гальскому календарю ярмарка 
порой шумит целый месяц.

«Мела» — это одновременно 
и торговая ярмарка, и куль
турное событие в жизни жите
лей Бангладеш. Здесь идет бой
кая торговля кустарными сель
скохозяйственными орудиями, 
повседневными предметами до
машнего обихода, ремесленны
ми поделками. Торгуют и за
бавными деревянными игруш
ками. художественными изде
лиями из бамбука и тростника. 
В дни ярмарок города украша
ют праздничной иллюмина
цией. устраиваются танцеваль
ные и песенные фестивали, те
атрализованные представления. 
Недаром говорят, что бангла
дешская ярмарка сегодня — 
это праздник национальной 
культуры, народных традиций.

И. ПОЛЬСКИЙ, 
корр. ТАСС.

Дакка.

В ПОИСКАХ ДРЕВНИХ 
ПАМЯТНИКОВ

Во времена греческого и 
римского господства Алексан

се не требовалось 11 лет не
легкой учебы и таких денег...

23-летней Терезе Миллер 
«повезло» не больше. Пред
чувствуя трудности с буду
щим трудоустройством, она 
почти за полтора года до 
окончания учебы на отделе
нии журналистики колледжа 
Элон в штате Северная Ка
ролина начала поиски рабо
ты. За это время опа лич
но обращалась в 150 различ
ных мест, оазослала свои 
анкеты в 500 адресов. Но 
увы... Тереза устроилась 
официанткой в баре-рестора
не. «Я могла бы работать 
здесь, и не тратя четыре го
да на учебу в колледже», — 
заявляет опа.

Приводя эти случаи, газе
та «Уолл-стрит джорнэл» пи
шет, что с такими разочаро
ваниями в жизни сталкивает
ся в последние годы все 
большее число выпускников 
американских колледжей и 
университетов. Из 965 тысяч 
юношей и девушек, окончив
ших высшие учебные заведе
ния США весной этого года, 
пишет она, у одной трети не 
было никаких перспектив 
трудоустройства. Десятки ты

дрия стала одним из центров 
развития зодчества и скулыъ 
туры. Археологи продолжают 
находить в нынешней черте го 
рода интересные и разнообраз
ные свидетельства культуры 
прошлого.

О некоторых из них мне рас
сказал директор греко-римско
го музея в Александрин Юсеф 
Муфид аль-Гарьяни. Недавно, 
говорит он, на одном из хол
мов Александрии были расчи
щены руины крепости, по

строенной французами во вре
мя оккупации Египта. Под 
ними были обнаружены сло
женные из огнеупорного кирпи
ча римские бани. Сохранились 
мощные печи для обогрева 
банных помещений и индиви
дуальные «парные». Рядом най
дены развалины древнего зда
ния. Оно, как и бани, было 
разрушено землетрясением в 
начале II века н. э.

На территории нынешней 
Александрии, продолжает ди
ректор, обнаружен и амфите
атр, сложенный из мраморных 
блоков, которые римляне брали 
из старых греческих строений. 
В первые века нашей эры в 
амфитеатре происходили встре
чи христианской общины Алек
сандрии. Об этом свидетельст
вуют настенные надписи. В 
александрийском районе Му
стафа Камель обнаружено 

сяч вчерашних выпускников, 
отмечает газета, по-прежнему 
ищут работу по специально
сти. однако многие из них 
уже отчаялись найти ее.

«Положение в области тру
доустройства для выпускни
ков 1983 года просто ката
строфическое, — признает 
Виктор Линдкуист, сотруд
ник Северозападного универ
ситета в Чикаго, специалЛи- 
рующийся на изучении тен
денций в сфере занятости. — 
Такого не было со времен 
«великой депрессии» 30-х го
дов». По данным исследова
тельской организации «Кол
ледж плэйсмент кансил», в 
июне нынешнего года пред
ложения о трудоустройстве 
выпускникам 160 американ
ских колледжей сократились 
на 34,5 процента по сравне
нию с тем же периодом 
прошлого года.

По убеждению большинст
ва специалистов, главная при
чина кризисной ситуации, 
сложившейся в области тру
доустройства для выпускни
ков высших учебных заведе
ний, состоит в кризисе, кото
рый по-прежнему переживает 
американская экономика. Во

древнее захоронение. В сарко
фаге из гранита находились 
останки женщины и золотые 
украшения. Недавно в том же 
районе завершено вскрытие 
еще четырех гробниц. «Уве
рен, — сказал в заключение 
Ю. М. аль-Гарьяни, — что Алек
сандрия еще не раскрыла всех 
своих тайн, и мы познакомим
ся с новыми удивительными 
памятниками греческого и рим
ского искусства».

Ю. ТЫССОВСКИЙ, 
корр. ТАСС.

Александрия — Каир.

ВОЗРОЖДЕНИЕ
ВЕЛИКОГО ЗИМБАБВЕ
-X

На руинах Великого Зимбаб
ве — средневекового памятни
ка африканской цивилизации 
около города Масвинго, просу
ществовавшего несколько ве
ков, вплоть до конц& 15-го сто
летия, — ведутся восстанови
тельные работы. С помощью 
ЮНЕСКО осуществляется об
ширная программа реставра
ции этого крупнейшего средне
векового архитектурного ан
самбля всей Африки южнее Са
хары. 

преки излишне наигранным 
и оптимистичным заявлениям 
администрации Рейгана о 
том, что спад в экономике 
уже давно «идет на убыль», 
он продолжает мертвой хват
кой держать ряд ключевых 
отраслей американской про
мышленности.

Для многих выпускников, 
которые так и не смогли най
ти работу, положение усугуб
ляется и тем, что, не имея 
достаточно средств, они бы
ли вынуждены учиться в 
долг. Так, Энн Принс, окон
чившая университет штата 
Мичиган в этом году по спе
циальности управления биз
несом, на днях получила 
письмо, в котором админист
рация университета настоя
тельно напоминает ей о- том. 
что пришла пора выплаты 
тех 6 тысяч долларов, кото
рые были предоставлены в 
долг в годы учебы. Как опа 
будет расплачиваться с этим 
долгом, 22-летняя девушка, 
живущая сейчас полностью 
на иждивении родителей, 
просто не представляет.

Положение в сфере трудо
устройства выпускников выс
ших учебных заведений США

Сейчас он находится в пла
чевном состоянии. На протя
жении почти столетия британ
ские колонизаторы не истрати
ли ни цента на сохранение 
исторического памятника, ко
торый под воздействием влаги 
и солнечных лучей быстро раз
рушался. В результате почти 
полностью исчезло одно из ос
новных строений — акрополь, 
а также внешняя стена крепо
сти.

Сейчас принимаются сроч
ные меры по укреплению фун
даментов строений, заменяют
ся раскрошившиеся каменные 
плиты, территория очищается 
от зарослей кустарников. Однов
ременно проводятся археологи
ческие раскопки с тем, чтобы 
собрать дополнительный мате
риал об этой цивилизации, на
ходившейся для своего време
ни на высоком уровне разви
тия.

По предварительным оцен
кам, выполнение намеченной 
программы обойдется в 15 — 20 
миллионов долларов. Помимо 
восстановительных работ, на
мечено сооружение Музея па
норамы. который воссоздаст 
внешний облик Великого Зим
бабве в период его расцвета.

А. ОСИПОВ, 
корр. ТАСС.

Хараре. 

наглядно иллюстрирует то. 
каких масштабов достигла 
безработица среди молодого 
поколения страны. В одном 
из радиообращений к стране 
президент США Р. Рейган 
был вынужден признать, что 
30 процентов всех безработ
ных в штатах составляет мо
лодежь в возрасте до 25 лет. 
Глава Белого дома назвал 
проблему безработицы среди 
молодежи «одной из самых 
серьезных» из всех стоящих 
пере'д страной. Однако он 
ограничился, как всегда, 
лишь красивыми словами и 
пышными фразами, не пред
ложив никаких конкретных 
мер по улучшению катастро
фического положения амери
канской молодежи. Учитывая 
откровенно промонополисти
ческую, антинародную поли
тику его администрации, бро
сающей сотни миллиардов 
долларов на гонку вооруже
ний в ущерб жизненным ин
тересам десятков миллионов 
рядовых американцу, и в 
первую очередь молодежи, 
этому вряд ли можно удив
ляться.

В. кикило, 
корр. ТАСС. 

Нью-Йорк.

Планы малагасийского народа
Успешное продвижение 

вперед по пути строительства 
основ социалистического обще
ства на Мадагаскаре невозмож
но без создания подлинно не
зависимой, пропорционально 
развитой экономики, заявил 
здесь президент Демократиче
ской Республики Мадагаскар 
Д. Рацирака.

Выступая на встрече с пред
ставителями высших органов 
законодательной и исполни
тельной власти, президент от
метил достижения страны в 
1983 году в экономической и 
социальной областях. Создание 
оросительных систем и обеспе
чение крестьян удобрениями, 
сказал он, позволило увеличить 
производство риса и сократить

ОТРАВЛЕННОЕ ДЕТСТВО

На экране — 
фильмы-убийцы

Четыре малайзийских подро
стка погибли, когда, насмот
ревшись фильмов о «суперме
не», пытались «взлететь» с 
крыш домов, ^одражая герою 

.этих боевиков. Имитируя дей
ствия «сверхчеловека» из 
фильмов, пятилетний мальчик 
попытался руками остановить 
мчавшийся автомобиль и полу
чил тяжелые увечья.

По свидетельству Ассоциа
ции потребителей малайзий
ского штата Пенанг, сообщив
шей об этих фактах, над юны
ми жителями Малайзии навис
ла угроза заражения «виру
сом» опасного социального за
болеваний! — культа силы и 
вседозволенности. И виной 
этому — захлестнувшие голу
бые экраны страны американ
ские боевики. По данным ас
социации, ежедневно малай
зийцы видят на экранах теле
визоров 4 убийства, 38 жесто
ких драк и десятки других ак
тов насилия. Рекордсменами в 
этой области оказались соз
данные в США «детские» 
мультфильмы о «супермене» и 
некоторые другие, где различ
ные акты насилия совершают
ся каждые 20 секунд.

«Насилие, которое дети ви
дят на экранах телевизоров, 
оказывает на них вредное пси
хологическое воздействие», — 
отмечается в докладе ассоци
ации, Недавно среди детей 
провели обследование. Им был 
задан один вопрос: «Как бы 
вы наказывали людей?» Боль
шинство ребятишек ответили: 
«Застрелили бы». Остальные 
малыши собирались их «из
бить», «ударить ножом», «по
весить» и так далее. Были на
званы все меры «перевоспита
ния», которые фигурируют в 
американском кино - ширпот
ребе, пропагандирующем на
силие, насаждающем убежде

АДЕН. Под председатель-
ством генерального секретаря 
ЦК Йеменской социалистиче
ской партии Али Насера Му
хаммеда здесь открылся оче
редной Пленум ЦК ПСП. В 
повестке дня — обсуждение 
политического отчета Политбю. 
ро ЦК ИСП и вопросов пар
тийного строительства.

КИТО. В столице Эквадора 
открылась латиноамериканская 
экономическая конференция, 
созванная по инициативе пре
зидента этой страны' Освальдо 
Уртадо. В работе конферен
ции принимают участие пред
ставители глав государств и 
правительств стран Латинской 
Америки и Карибского бассей
на, а также делегации различ
ных международных, организа
ций. Огромный внешний долг 
стран континента, региональная 
и международная торговля, 
решение продовольственной 
проблемы — таковы основные 
вопросы, которые будут обсуж
дены на конференции.

ТОКИО. Южнокорейская ох
ранка арестовала трех видных 
профессоров сеульских уни
верситетов по стандартному 
обвинению в «подрывной дея
тельности». Сеульские власти, 
сообщает местная печать, в 
текущем году планируют про
вести широкие «чистки» среди 
интеллигенции в попытке лик
видировать оппозиционное дви
жение, оплотами которого счи
таются университеты и другие 
учебные заведения.

на 43 тысячи тонн импорт этого 
основного продукта питания ма
лагасийцев. Правительство ста
вит задачу полностью отказать
ся от ввоза в страну риса к 
1989 году, достигнуть самообес
печения другими продовольст
венными культурами.

Дальнейший подъем эконо
мики, сказал Д. Рацирака, бу
дет обеспечиваться за счет 
разработки природных бо
гатств, в том числе нефти, ка
менного угля, никеля, а также 
организации производства то
варов, которые пока еще стра
на вынуждена импортировать. 
До 1990 года Мадагаскар пла
нирует начать экспорт нефти, 
указал он.

ние в том, что все проблемы 
(как на Диком Западе!) мож
но решить силой.

Обеспокоенная таким поло
жением дел, общественность 
Малайзии призвала прави
тельство провести тщательное 
исследование влияния амери
канских фильмов на психику 
детей и запретить все теле
программы, пропагандирую
щие насилие. Разрушение при
вычного уклада жизни, появ
ление «потерянного поколе
ния», рост преступности — 
вот неизбежные последствия 
«вестернизации» Малайзии и 
других стран АСЕАН под воз
действием западной пропаган
ды, с горечью констатирует 
местная печать.

Малайзийцы и народы дру
гих развивающихся стран все 
яснее понимают, что стоит за 
киноинтервенцией Запада. Как 
заявил недавно заместитель 
премьер-министра Малайзии 
Муса бин Хитам, «свобода ин
формационного потока», за ко
торую так ратуют на Западе, 
есть лишь свобода действий 
заправил империалистических 
держав, которые манипулиру
ют средствами информации 
исключительно в своих инте
ресах.

В начале прошлого года 
правительства стран АСЕАН 
запретили импорт всех видов 
игральных видеоавтоматов из 
западных стран и Японии. «Эти 
игры прославляют насилие, 
разрушение, войну, убийст
ва», — говорилось в сообще
нии малайзийской Ассоциации 
потребителей. — Увлечение 
ими превращает школьников 
в первобытных людей, нервно
больных, отупляет их. Дети са
ми становятся похожими на 
бездушные автоматы».

М. ЦЫГАНОВ.
|ТАСС).

+ В ОРГАНИЗАЦИЯХ ДОСААФ

СТАНЬ В СТРОЙ СИЛЬНЫМ!
В большинстве первичных 

организаций ДОСААФ обла
сти прошли недавно отчетные 
собрания, где конкретно, по- 
деловому обсуждалась рабо
та коллективов оборонного 
общества. Особенную ак
туальность этой работе при
дал опубликованный на днях 
проект ЦК КПСС «Основные 
направления реформы обще
образовательной и профес
сиональной школы», в кото
ром говорится о необходи
мости повысить уровень и 
эффективность начальной 
военной подготовки в обще
образовательной и профес
сиональной школе.

В нашей области насчиты
вается свыше 1,5 миллиона 
членов ДОСААФ. Хороший 
опыт работы по военно-патрио
тическому воспитанию, разви
тию технических видов спорта 
накопили первичные организа
ции Верх-Исетского, Чкалов
ского. Железнодорожного, 
Орджоникидзевского районов 
Свердловска. Так, в средней 
школе № 74 Верх-Исетского 
района создан музей боевой 
славы 167-й Думско-Киевской 
стрелковой дивизии, которая 

формировалась на Урале. 
Прочно укрепились такие фор
мы военно - патриотической 
работы, как проведение уро
ков мужества, участие в воени
зированных играх «Зарница», 
«Орленок», походы по местам 
революционной, боевой и тру
довой славы.

Нужно отметить работу по 
военно-патриотическому воспи
танию в первичных организа
циях радиотехникума, фарма
цевтического училища, электро
техникума связи, школ № 9, 
II. 116. 121.

Занимаясь в технических сек
циях ДОСААФ, подростки по
лучают сведения о военной тех
нике, знакомятся с историей 
Вооруженных Сил нашей стра
ны. Выступая на спортивных 
соревнованиях, ребята доби
ваются хороших результатов. 
Так, команда гребцов на мор
ских ялах Верх-Исетского 
спортивно-технического клуба, 
возглавляемая тренером, ма. 
стером спорта Николаем Ни
колаевичем Смирновым, радует 
своими спортивными показате
лями. В минувшем году она 
была сильнейшей на первенстве 
Урало-Сибирской зоны, выиг
рала областные соревнования, 

успешно выступила на Москов
ской большой регате. В фи
нальных соревнованиях на пер
венстве Российской. Федерации 
команда заняла второе место.

В 1981 году в первичных ор
ганизациях ДОСААФ СПОГАТ 
была организована секция мо
тобола. Много сил приложил 
для ее создания В. И. Чебы
кин. И вот результат: команда 
уже выступила в зональных 
соревнованиях РСФСР за 
Свердловскую область.

Дальнейшее развитие полу
чил стрелковый спорт. Он стал 
самым массовым из военно
технических видов спорта. 
Им занимаются во всех сред, 
них школах и техникумах. 
Лучших результатов добились 
первичные организации 
ДОСААФ спецавтобазы, об
ластного медицинского учили
ща, радиотехникума, производ
ственного объединения «Урал- 
энергоцветмет».

В истекшем году среди чле
нов коллектива оборонного об
щества Верх-Исетского района 
проведено 562 соревнования по 
военно-техническим вилам 
спорта, в которых приняло 
участие почти 30 тысяч верх- 

исетцев. Из них сдали нормы 
ГТО по стрелковому спорту и 
стали разрядниками 1785 че
ловек.

Хороших успехов добились 
авиамоделисты. Так, ученик 
школы № 106 Александр Абду
лин был чемпионом СССР в 
классе моделей Б-1, а в минув
шем году, в составе сборной 
команды РСФСР, завоевал се
ребряную медаль в личном 
зачете спартакиады. За два го
да чемпионами и призерами 
СССР и РСФСР стали девять 
спортсменов - авиамоделистов 
района. Большая заслуга в 
этих успехах принадлежит тре
нерам-общественникам, мастеру 
производственного обучения 
ТУ № 2 Алексею Валерьяно
вичу Щеголову, серебряному 
призеру VIII Спартакиады на
родов РСФСР, и технику аэро
порта «Кольцово», руководите
лю авиамодельного кружка 
детского клуба «Чкаловеи» 
Валерию Васильевичу Хромову, 
подготовившему трех чемпио
нов Области.

Ну, а теперь о недочетах. 
Плохо поставлена оборонно
массовая работа в организа
циях ДОСААФ жиркомбината 
и Шабровского талькового 

комбината. В этих коллективах 
мало обращается внимания на 
развитие военно-прикладных 
видов спорта. В результате в 
минувшем году здесь ни один 
человек не сдал нормы ГТО. 
В цехах отсутствует наглядная 
агитация. Равнодушно здесь 
отнеслись к такому мероприя
тию, как отчетные собрания, 
готовили их наспех, фор
мально.

Многие недостатки в оборон
но-массовой и военно-патриоти. 
ческой работе являются след
ствием невнимательного отно
шения к подбору кадров пред
седателей комитетов ДОСААФ. 
Нередко на эти должности ре
комендуются люди, которые по 
своим деловым и моральным 
качествам не способны возгла
вить этот участок работы. Осо
бенно неблагополучно обстоят 
дела в Артинском, Гаринском. 
Сысертско.м, Таборинском, Ша- 
линском районах, где предсе
датели комитетов ДОСААФ 
часто меняются и к их под
бору относятся безответ
ственно...

Л. КРЮЧКОВА, 
инструктор 

областного комитета
ДОСААФ.

+ БИАТЛОН

На чемпионате 
области
На стрельбище «Динамо» 

в Свердловске состоялись 
соревнования чемпионата об
ласти по биатлону. В общем 
зачете победили спортсме
ны первой команды «Дина
мо» — 485 очков. В числе 
призеров — биатлонисты 
спортивного клуба «Кедр» — 
481 очко и областного сове
та ДСО «Урожай» — 480 
очков.

В эстафете 4X7,5 км луч
шие результаты показали у 
мужчин — представители 
с/к «Кедр», у юниоров — 
динамовцы.

В гонке на 20 км со 
стрельбой на четырех огне
вых рубежах первенствовал 
В. Лагунов («Буревестник») 
со временем 1.11,20. На 
последующих местах А. Изю- 
ров («Динамо-1») — 1.12,27 
и А. Дурницын («Кедр») — 
1.13,26.

У юниоров на дистанции 
15 км со стрельбой на трех 
рубежах лучшее время у 
М. Хасанова («Кедр») — 

57.36. Динамовцы С. Тишков 
и В Чайкин закончили ди
станцию с одинаковым ре
зультатом — 58.24.

Спринт, 10 км со стрель
бой на двух рубежах. У муж
чин отличились представи
тели «Кедра» А. Дурни
цын — 32.26, Ю. Слепу
хин — 33.21, В Дурницын- 
33.34. Среди юниоров самое 
быстрое время показал ди
намовец С. Гладких—34.11. 
Немного уступили ему 
спортсмены «Урожая» В. Ми
ронов — 34.13 и В. Заха
ров — 34.25.

> МНОГОБОРЬЕ ГТО

ПОД ФЛАГОМ 
«ТРУДОВЫХ 
РЕЗЕРВОВ»

Соревнованиями по зимне
му многоборью ГТО среди 
воспитанников профтехучи
лищ северных городов па

вшей области стартовала в 
Нижней Туре 30-я Спарта
киада учащихся ПТУ, посвя
щенная Белой Олимпиаде в 
Сараево. 11 юношеских и 7 
команд девушек состязались 

в стрельбе, силовых упраж
нениях, на лыжне.

В командном зачете побе
дили: у юношей — спортс
мены СГПТУ № 22 Нижней 
Туры и ТУ № 6 Серова, у 
девушек — команды ТУ № 3 
Краснотурьинска и СГПТУ 
№ 54 Серова. Они получили 

• право выступить в финале. 
На третьих местах — юно
ши из североуральского ТУ 
№ 17 и девушки из серов
ского ГПТУ № 65.

В личном зачете призера
ми стали: С. Коробов, И. Бо
ков (Нижняя Тура), Д. Ка
лугин (Серов), Т. Лопухова 
(Краснотурьииск), Н. Корку
нова (Серов), С. Богданова 
(Серов).

Были определены победи
тели и в отдельных упраж
нениях. Ими стали в стрель
бе Т. Лопухова и А. Смир
нов (Нижняя Тура), в си
ловых упражнениях — 
С. Богданова и С. Коробов, 
в-лыжных гонках на 5 км — 
О. Демин (Серов), на 3 км — 
О. Лисовская (Краснотурь- 
инск).

В. ПОСТНИКОВ, 
мастер производственного 

обучения ТУ № 6.
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I ВСТРЕЧА

| Камень
| самоцветный

Прошла Всесоюзная не- g деля «Музей и дети». Одним g из ее событий в нашем горо- g де стала встреча школыш- 
Ï ков с писателем В. Б. Семе- 
; новым в Свердловском исто- 

- рико-революционном музее.
В. Б. Семенов — автор Е книг о поделочных камнях, 

“ которыми славится наш край: Е «Агат», «Яшма», «Ураль- s ский камнерез», «Уральские Е самоцветы». Интересным g был и его рассказ об истории Е создания книг, о развитии Е камнерезного дела на Урале. Е Ребята увидели слайды с Ё образцами минералов, про- Е изведейиями известных ма- Ё стеров-камнерезов. Особенно Ё интересно было школьникам Е с Волги, ставшим в дни s каникул гостями Свердлов- 
ё ска А. КОРИКОВ.

Свердловск.
g СЛЕТ

I Мы— коллеги
Е Да, именно так с этого дня Е могут называть себя молодые Е врачи, фельдшера, медсестры, Е принявшие участие в город- Е ском слете медицинских работ- Е ников вместе с ветеранами S труда.g Здесь чествовали тех, кому Е в числе первых было присвое- Е но звание ударников комму- I нистического труда. Это Е фельдшера В. А. Артемьева, g T. Н. Благодарева, М. И. Ё Гречкина, стоматолог И. И. g Канева, медсестры Н. Ф. Крав- g ченко, Л. Г. Бессонова и мно- g гие другие.g Были вручены на слете и g трудовые путевки молодым g специалистам. Старшие това- Е рищи дали им наказ трудить- 
's ся самоотверженно и честно, g всегда быть готовыми помочь g больному.

С. EMAHÖBA.g Североуральск.

I РЕЛИКВИИ

! Комсомолу
| посвящается

В Центральном музее В. И. g Ленина открыта документаль- g но-иЛлюстративная выставка g «Заветам Ленина верны», по- g священная Ленинскому комсо- Е молу. Она состоит из пяти те- 
= матических разделов. В одном

премьера

НАД МАНЕЖЕМ— 
«ВОЛШЕБНЫЙ 
КРИСТАЛЛ»

...«В далекой, беззаботной 
стране Весляндии — Леденцо
вом королевстве правил доб
рый, мягкосердечный, но без
вольный король Леденец-1.

Хорошо жилось обитателям 
этой страны! Они веселились 
и пели, смеялись и плясали, 
и даже работа у них была ве
селая, сладкая, ведь королев
ство выпускало самые вкусные 
в мире конфеты — леденцы — 
и пирожные.

Но с тех пор, как при дворе 
короля Леденца-1 появился 
главный королевский совет
ник мистер Перец, присланный 
из-за Океана с отрядом же
стоких наемников, все измени
лось в королевстве...».

Так начинается новогоднее 
детское цирковое приключен
ческое представление - ска
зка «Тайна голубого кристал
ла».

Авторы сценария заслужен
ный артист РСФСР Вальтер 
Запашный и Виктор Кожевни
ков. Режиссер-постановщик 
Вальтер Запашный.

Удачное сочетание поэтиче
ского начала и большого твор
ческого опыта дали возмож
ность этому представлению 
увидеть свет на манеже 
Свердловского госцирка. Пре
одолев ряд технических труд
ностей, создатели этой поста
новки смогли передать юному 
зрителю идею произведения в 
несколько .необычной форме.

Авторы отказались от ряда 
традиционных сказочных пер
сонажей. Приблизили сказоч
ный сюжет к острой, актуаль
ной проблеме сегодняшнего 
д,ня — борьбе за мир. Вообще 
в сказках тема борьбы Добра 
и Зла вечна. Но что особен
но характерно для этой поста
новки — в ней есть конкрет
ный адрес зла. Это заокеан
ские мистеры перцы, готовые

ДОБРЫЙ ДЕНЬ,^  ̂
------------- ---- ------------------------ —а

УРАЛЬЦЫ !

из них собраны документы, 
фотографии, плакаты, книги, 
диаграммы, убедительно по
казывающие огромную роль 
партии, В. И. Ленина и его со
ратников в создании Коммуни
стического союза молодежи. 
Экспонаты-реликвии последо
вательно раскрывают роль 
комсомола, молодых труже
ников в развитии социалисти
ческого соревнования, удар
ном труде на важнейших на
роднохозяйственных стройках, 
в развитии культуры, в воен
но-патриотической и оборон
но-массовой работе.

Об активном участии ком
сомольцев, молодежи в борь
бе за выполнение решений 
XXVI съезда КПСС, XIX съез
да ВЛКСМ рассказывает ве
дущий раздел выставки.

Посетители знакомятся с 
деятельностью комсомола по 
развитию массового спорта в 
СССР, физической закалке 
юношей и девушек. Здесь 
можно прослушать тематиче
скую или обзорную лекцию, 
провести Ленинский урок, 
встретиться с ветеранами пар
тии и комсомола.

Заключительный раздел вы
ставки раскрывает пролетар
скую солидарность и между
народное сотрудничество 
ВЛКСМ, участие Ленинского 
комсомола в борьбе против 
сил реакции, империализма и 
войны, за мир и социальный 
прогресс. В. КОСТЫКОВ.

Москва.

ТЕАТР

В афише —
премьера

Старейший на Урале Ир
битский государственный дра
матический театр имени 
А. Н. Островского открыл 
138 сезон. Актеры пригото
вили для ирбитчан хороший 
подарок — новый спектакл^ 
по пьесе Константина Симо^ 
нова «Так и будет».

Зрители долго благодари
ли режиссера-постановщика 
А. Вершинина, художника 
В. Моора, исполнителей ро
лей А. Писаренко, 3. Пет- 
ренкову, С. Гореванова, 
С. Сисюка и других.

Новый спектакль актеры 
посвятили 40-летию Победы 
советского народа в Великой 
Отечественной войне.

Л. МЕЗЕНИН.
Ирбит.

на любые преступления. Это 
жестокие наемники, которым 
все равно, «где, когда и кого 
убивать», лишь бы за это пла
тили.

На первый взгляд, может 
возникнуть вопрос — нужно 
ли такое детям, стоит ли за
бивать их юные головы дума
ми о международных катаклиз
мах? Стоит ли с истинного зла 
срывать маску сказочности?.. 
Наверное, все-таки стоит!

Дети — мудрый народ. Они 
смогут правильно разобраться 
в том, что происходит и на 
манеже цирка, и на мировой 
арене, только им надо немно
го помочь в этом, что и де
лают артисты цирковой про
граммы под руководством 
Вальтера Запашного.

Работа режиссера - поста
новщика заслуживает особого 
внимания. Режиссерский такт 
и большой творческий опыт 
позволили Вальтеру Запашно
му повести действие по трем 
• лар аллельным плоскостям и 
решить его по-цирковому. 
Это зрительный зал с Про
фессором Добрых Дел, Дедом 
Морозом и Снегурочкой, ска
зочная страна Весляндия и, 
третья плоскость, — далеко не 
сказочные «незваные гости»- 
во главе с мистером Перцем.

Сюжет сказки прост и за
нимателен. Игра большинства 
актеров заслуживает самого 
теплого одобрения. Это и ар
тист В. Василенко, сумевший 
донести до ребят жестокую 
сущность образа мистера Пер
ца, и артист Н. Каптелин, пре
восходно играющий роль до
бродушного, но безвольного и 
ограниченного короля Веслян
дии Леденца-1, и артист 
В. Синенко со своими помощ
никами - «сыщиками»», сумев
ший по-своему, интересно, в 
клоунском плане решить об
раз Первого шпиона.

g репортаж ведет читатель

I СВИДАНИЕ
[СО ШКОЛОЙ
Е В этот день в средней шко- Е ле № 12 Артемовского — Е праздник. Встреча выпуск- Е ников. Три десятилетия су- 
~ шествует школа (нынче день Е ее рождения). Три десятиле- Е тия в ее стенах учат склады- Е вать слог к слогу, навык к Е навыку, воспитываются, об- 
g ретают себя люди.
g По стенам развешаны кра- Ё сочно оформленные стенды, g Вот материалы и о моем вы- I пуске: выпуске 1975 года, g На одной из фотографий уз- g паю себя — идет конкурс g бального танца в школе. Мы g с Сергеем Бахтиным защи- g щали танцевальную честь g класса...
Е Ученики 5 «в» класса, ру- s ководит которым Тамара Bass сильевна Ежова, раздобыли Е адреса бывших учеников сво- Е ей классной руководителыш- s цы. И в разные города по- Е летели приглашения и анке- Ё ты. Кто был вашим первым g учителем? Какую профессию g вы выбрали? Самое приятное Ё воспоминание о школе?
g Моя первая учительница g Зоя Семеновна Упорова. Наш g класс, в котором стояла печ- g ка. На стене портрет малень- g кого Володи Ульянова. Наши g мудрые, чуткие учителя, g которых мы, правда, не Е всегда понимали в те време- g на. Многие из них уже на Е заслуженном отдыхе, как Е преподаватель биологии Е Вера Прокопьевна Шорико- Е ва. Другие и по сей день Е учат ребят уму-разуму. Это 
g Полина Всеволодовна Ко- Е Корина, Валентина Ильинйч- Е на Кожемякина, Тамара Ва- Е сильевна Ежова, Надежда g Николаевна Неустоева, Ав- Ё густа Константиновна Ши- I лина...
g Этот день —■ их празд- g ник. Столько лет они отда- g ли своей благородной рабо- g те — учительству. Опи уз- g нают своих бывших учени- g ков, гордятся их успехами, g радуются их удачам.
Е Открывая торжествен- Е ную часть вечера, Августа Е Константиновна Шилина g сказала:
s — 30 лет. Много это или

Главное действующее лицо 
сказки — Волшебный кристалл. 
Он загадочен и непонятен для 
злых сил, потому что Он со
бран и выращен мудрым Про
фессором Добрых Дел.

«Я радостью 
с вами пришел 

поделиться.
Закончил работу 

я только вчера.
Я этот кристалл

собирал по крупицам, 
По маленьким, 

крохотным зернам
Добра!

В душе вашей юной 
мне хочется, 

чтобы
Такие кристаллы росли, 

как цветы.
От зависти черном, 

от жадности, злобы
Всегда берегите

кристалл доброты!..».
Назидательность?! Нет. До

бро никогда не бывает нази
дательным!

Любопытно создание этого 
кристалла. Поджимали сроки 
выпуска сказки. Сделать «кри
сталл доброты» через обыч- Э. ДЖАНИБЕКОВА.

НА СНИМКАХ: фрагменты циркового представления «Тайна голубого кристалла». Снегурочка — С. Бакун, Дед Мороз — И. Ленков: сыщики —
группа коверных под руководством В. Синенко; Король — Н. Каптелин, придворная дама — В. Ленкова. Фото Л. БАРАНОВА. Редактор И. МАЛАХЕЕВ.

мало? Может быть, и не так 
уж много для истории шко
лы, у которой впереди це
лая вечность. А для меня— 
вся жизнь. Кажется, совсем 
недавно, без стажа, без 
опыта, без внешней со
лидности вступила я на 
тернистый педагогический 
путь. Была я тогда чуть 
старше своих учеников. 
Я выросла вместе с этой 
школой.

В 1952 году строительная 
бригада Егоршинской элек
тростанции приступила к 
сооружению здания школы. 
Через' год она распахнула 
двери.

Ребята сами разбили при
школьный участок, посадили 
деревья, ягодные кустарни
ки. любовно ухаживали за 
своим садом-огородом.

А в 1975 году было по
строено новое здание.

Сегодня школа № 12 са
мая большая в городе. Она, 
как и прежде, живет инте
ресной, насыщенной жиз
нью. Чего у нас толь
ко не было: КВН, кон
курсы, вечера, субботники, 
туристические походы. С 
каким упорством идет борь
ба за право называться пра
вофланговым пионерским 
отрядом, лучшей комсомоль
ской организацией.

Был у нас свой вокальный 
ансамбль «Серебрянка», на
звание которого передава
лось самому достойному 
классному ансамблю. К че
сти наших певцов, скажем: 
не раз «Серебрянка» выходи
ла победителем в городских 
конкурсах.

Сегодня коллектив учите
лей и учащихся школы № 12 

, один из самых сильных в го- 
' роде. В течение ряда лет 
почти половина учеников 
учится на «хорошо» и «от
лично».

Поистине чудесные школь
ные годы! Как радостно бы
ло вновь окунуться в воспо
минания о них. Спаеибо 
вам, дорогие учителя и се
годняшние школьники, за 
эту встречу.

И. ЯКОВЛЕВА.

ный производственный заказ 
уже не было возможности, а 
какая сказка без главного дей
ствующего лица?..

И тут пришли на помощь 
будущие рабочие Свердлов
ска — учащиеся ТУ-2. По 
просьбе постановочной груп
пы областное управление 
профтехобразования обрати
лось за помощью к ребятам. 
Под руководством своих ма
стеров - наставников И. Н. 
Жукова, мастера производст
венного обучения, секретаря 
партийной организации учили
ща С. И. Марфилова и масте
ра С. П. Сандалова ребята 
смогли за короткий срок сде
лать красивый, зеркальный 
«волшебный кристалл», кото
рый и поплыл над манежем 
Свердловского цирка прямо в 
сказку.

Символично, что «кристалл 
доброты» был создан умелы
ми рабочими руками молодых 
свердловчан для спектакля на 
манеже Свердловского цир
ка. Значит, долгая жизнь суж
дена этому кристаллу.

ОДНАЖДЫ ко мне как 
к краеведу обрати
лись с просьбой се

стры Татьяна Черемных и 
Александра Шульгина. Обе 
пенсионерки, обе члены пар
тии. О Татьяне Тихоновне я 
знал, что она одна из пер
вых комсомолок - трактори
сток нашего Артемовского 
района. В начале войны пе
ресела за рычаги гусенич
ного трактора вместо мужа, 
ушедшего на фронт и позд
нее погибшего за Родину. 
Александра Тихоновна — 
комсомолка с 1928 года, 
доброволец Великой Отече
ственной войны.

— Сейчас в нашей жизни 
все идет хорошо, — расска
зывали о себе сестры, — 
пенсия, уважение товари
щей, у детей свои семьи, 
внуки...

Но есть у сестер одна 
непроходящая боль. Фото
графию их отца Тихона Ни
кандровича Гладких, погиб
шего в гражданскую войну 
в рядах Красной Армии, не 
взяли в местный музей. Объ
яснили: был одно время в 
белой армии.

...Я знаю, как нелегко сло
жились судьбы многих мо
их односельчан из Покров
ского. В годы гражданской 
войны в результате подлого 
обмана они — бойцы Крас
ной Армии — неожиданно 
оказались по другую сторо
ну. Но известно, что боль
шинство из них не разделяли 
замыслов изменников и ра
но или поздно пришли обрат
но под знамена защитников 
революции, а некоторые в 
боях за Советы отдали 
жизнь. Среди них был и 
T. Н. Гладких.

Чтобы помочь сестрам, 
требовалось тщательно ра
зобраться в биографии чело
века, погибшего более 50 
лет назад. Возможно ли 
это?

Да. Возможно... Оказыва
ется, память о Тихоне Никан
дровиче живет на селе в 
воспоминаниях старожилов 
и документах многих архи
вов. Хотя все это находилось 
не сразу. На розыски ушло 
несколько лет.

...В Красную ’Армию Ти
хон Никандрович был моби
лизован 10 августа 1918 го
да. Он только что вернулся 
с германского фронта. За 
храбрость и военную смет
ку был удостоен звания 
фельдфебеля.

После формирования' в 
Алапаевске Гладких вме
сте с односельчанами в со
ставе Волынского полка на
правляется на Режевской 
участок фронта. Белогвар
дейцы, овладев Екатерин
бургом, рвались через Реж 
к станции Егоршино — 
важному железнодорожному 
Узлу.

Здесь, под Режем, несколь
ко царских офицеров, моби
лизованных в полк, и совер
шили крупную измену. 
Ночью, выстроив возле око
пов красноармейцев без 
оружия, изменники пропу
стили белогвардейцев, от
крыв фронт на несколько 
километров.

ТАК T. Н. Гладких ока
зался у белых. Во 
время наступления на 

Покровское его арестовали, 
коротко объяснив причину:

—- Нет тебе веры. Брат 
твой — Никанор — добро
волец у красных. И ты, мо
жет, такой же.

Но после взятия села Ти
хона освободили.

В тот же день он стал 
свидетелем расправы над 

пленными красноармейца
ми. Их выдал местный му
жик — Федотко.

Арестованных подвели к 
каменной кладовой, поста
вили к стенке. Иуда Федот
ко, худой и злобный чело
вечишко, размахивая при
кладом винтовки, бросился 
к одному из красноармей

далекое-близкое

КРУТАЯ 
СУДЬБА

цев — Федору Сосиов- 
ских — хорошо знакомому 
Тихону односельчанину:

— Раздевайся, красная 
сволочь! — кричал Федотко, 
занося приклад над головой 
пленного.

— Что ты делаешь? Ос
тавь! — схватил наушника 
Гладких. — Надо еще разо
браться.

В это время со стороны 
железной дороги послыша
лась стрельба. Это подошел 
бронепоезд красных. Засви
стели пули, ухнул разры
вом снаряд. Воспользовав
шись замешательством, Фе
дор Сосновских бросился бе
жать. Федотко вскинул вин
товку, но Тихон вырвал ее:

— Дай, я сам, — и це
лился, пока беглец не завер
нул за дома.

В марте па селе прошла 
мобилизация в белую ар
мию. Тихон Гладких был 
направлен на фронт под 
Пермь. Один из мобилизо
ванных покровчан Артемий 
Гладких оставил после се
бя письменные воспомина
ния:

«В одном бою, — говорит
ся в них, — белые захва
тили пленных красноармей
цев и сразу же поставили 
их к стенке:

— Кончать будем!
Немедленную расправу 

опять остановил Тихон:
— Нельзя так. Разо

браться надо!
Его как фельдфебеля по

слушались, и он лично отвел 
пленных к вагону и отпра
вил в тыл. Потом говорили, 
что эти красноармейцы оста
лись живы».

•Я* ИХОН Никандрович 
постоянно чувство-I вал, что ему не дове

ряют. Все знали, что его 
брат Никанор доброволец 
Красной Армии и воюет где- 
то напротив — в знамени
тых Красных орлах. За Ти
хоном откровенно следи
ли...

Другой покровчанин, П. Г. 
Черемных, тоже насильно 
мобилизованный, уточняет 
следующий факт биографии 
T. Н. Гладких: «Когда я 
сбежал от белых, то ушел в 
лес к белому озеру, что не
далеко от Покровского. Там 
десятки покровчан, сбежав
ших из армии, создали пар
тизанский отряд. Командо
вал им Тихон Гладких».

Известно, что эта парти
занская группа нападала на 
обозы белых, отбирая ору
жие и продовольствие. Од
нажды в стычке убили бело
гвардейского офицера. Ко
гда в июле 1919 года Крас
ная Армия освободила село, 
партизаны вышли из леса, 

сдав в комендатуру 32 бое
вых винтовки.

Естественно, что в те дни 
советской комендатурой 
принимались репрессивные 
меры к тем, кто организовал 
измену в Волынском полку 
осенью 1918 года.

Был ли в чем-то обвинен 
T. Н. Гладких?

Нет! Односельчане и ком
мунисты простили ему вре
менное пребывание у белых 
и на первых же выборах из
брали членом Покровского 
ревкома, возложив на него 
обязанности волостного ми
лиционера, и как военному, 
опытному солдату поручи
ли подготовку молодых пар
ней перед призывом в Крас
ную Армию. Вот выписка из 
документа тех лет, сохраняе
мого Ирбитским государст
венным архивом: «Гладких 
'Тихон НиканДрович —, 26 
лет. Милиционер местной 
милиции. Хлебопашец. Слу
жил в старой и Красной Ар
мии. Сочувствующий РКП(б) 
с 24 августа (1919 г.). Был 
арестован в белой армии. 
Был мобилизован в белую 
армию... Фельдфебель... Бе
жал...».

Да если бы за Гладких 
числились какие-либо «чер
ные» дела, не приняли бы 
его коммунисты в партию. 
Мало того: партийное со
брание, учитывая привер
женность Гладких к армей
ской службе и его опыт на 
германской войне, ходатай
ствует направить его на 
курсы красных командиров.

Но ходатайство не успело 
пройти все инстанции. В 
связи с тяжелым положе
нием республики в дни наи
больших успехов войск Де
никина в стране объявляет
ся партийная неделя. Одно
временно проводится пар
тийная мобилизация в ар
мию. «Кто не хочет власти 
белогвардейцев, тот за Со
ветскую власть, — призы
вали плакаты и листовки, 
развешанные по селу. — 
Становитесь под красные 
знамена!».

В Покровском партийная 
мобилизация в Красную Ар
мию проводилась 25 октяб
ря 1919 года. В этот день 
решением партийного собра
ния были определены пер
вые мобилизованные комму
нисты и сочувствующие. В 
список подлежащих партий
ной мобилизации включили 
и Тихона Гладких. Но на со
брании он взял слово и по
просил исключить его из 
списков:

— Вместо меня включай
те другого. А я хочу пойти 
добровольцем.

Его просьбу удовлетвори
ли. И тут же еще пять че
ловек заявили о доброволь
ном зачислении себя в ар
мию.

ДОБРОВОЛЬЦЕВ и мо
билизованных из По
кровского включили 

в 5-й Уральский полк Ураль
ской дивизии. Когда эшелон 
прибыл в Екатеринбург, на 
виду у всех произошла встре

ча с полком, стоявшим на со
седнем пути. Оттуда кто-то 
громко прокричал:

— Покровские у вас 
есть?

— Есть, — ответили им.
— А Тихон Гладких — 

есть?
— В первом вагоне...
К вагону бросился Федор 

Сосновских, боец сосед
него полка, и схватил Тихо
на в объятия. Затем повер
нулся к собравшимся бой
цам и объяснил:

— Спас он меня, от вер
ной смерти спас! Спасибо 
тебе, Тихон Никандрович! 
Низкий тебе поклон. Век не 
забуду.

Так история спасения зем
ляка от расстрела стала из
вестна по всей дивизии.

А рассказал об этой исто
рии очевидец, тоже добро
волец из Покровского Ар
темий Дорофеевич Гладких, 
уже упомянутый выше — 
позднее участник первого 
боя частей Красной Армии с 
танками под Каховкой, уча
стник штурма Турецкого 
вала па Перекопе, активист 
колхозного движения.

О Тихоне Гладких на
шлись документы и в Цент
ральном государственном ар
хиве Советской Армии.

«В алфавитной книге, — 
сообщают работники архива 
на запрос автора, — красно
армейцев 5-го Уральского 
стрелкового полка за 1919 
год значится Гладких Ти
хон ‘ — красноармеец пуле
метной команды. С 20 фев
раля 1920 года он уже в 
списках комсостава -— 
командир взвода, а с 25 ию
ня 1920 года переведен в 
94 стр. полк 11 дивизии 
взводным командиром пуле
метной команды».

О ПОСЛЕДНЕМ бое 
Гладких Тихона Ни
кандровича рассказа

ли добровольцы партийной 
мобилизации Я. А. Гладких 
из Покровского, С. С. Нали
мов из деревни Налимово.

...Было это на Западном 
(Польском) фронте. Рота, 
в составе которой воевал 
Гладких, попала в тяжелое 
положение. Оставшись поч
ти без патронов, она была 
прижата врагом в какой-то 
болотине. Вражеский пуле
метчик, не жалея патронов, 
не давал поднять головы. 
Гибель для красноармейцев 
казалась неминуемой.

Выход предложил Глад
ких. Он взял белый флаг и, 
спрятав за пазухой гранату, 
пошел навстречу вражескому 
пулемету. Расчет был прост: 
если подпустят близко, по
дорвать пулеметное гнездо 
белополяков.

Уже, казалось, задумка 
удалась. Поляки перестали 
стрелять. Гладких готовился 
выхватить гранату, когда 
белополяки срезали смель
чака пулеметной очередью. 
Только ночью, когда подо
шло подкрепление, красно
армейцы вытащили тело 
храбреца с ничейной полосы 
и похоронили его.

Так, идя на подвиг, по
гиб доброволец партийного 
призыва Тихон Никандрович 
Гладких.

Сейчас в Покровском сель
ском краеведческом музее 
фотография T. Н. Гладких 
помещена на одном стенде 
с его братом Никанором, 
павшим в рядах прославлен
ного Красных орлов полка. 
Их земляки законно гордят
ся добровольцем.

А. БРЫЛИН.

ПРЕСС-СЛУЖБА 

«НА СМЕНУ!» ’

Если темпы сохранятся
Что произойдет, если сохра

нятся нынешние темпы приро
ста населения столицы Мекси
ки — Мехико? — задается во
просом газета «Джапан тайме», 
В 1940 году население города 
составило 1,7 миллиона чело
век. В 1953-м там было уже 
3,5 миллиона жителей. В 1960 
году — 5 миллионов, а в 
1970-м — 8,8 миллиона чело
век. Если население столицы 
Мексики будет расти такими 
темпами, то к 2000 году, пишет 
газета, число жителей Мехико 
может достигнуть 36 милли
онов челозек.

Следующий номер газеты 
“Наг смену!» выйдет 13 января
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НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Четверг, 12
«ОРБИТА-4» — «ВОСТОК»

8.00 — «Время».
8.40 — «Родом из детства». 

À. С. Макаренко.
9.25 — Играет лауреат Меж

дународного конкурса М. Да
нилов (балалайка).

9.55 — «Россия молодая».
Художественный телефильм. 
6-я серия.

11.05 — «Часовые памяти на
шей».

11.25 — Песни 30-х и 40-х го
дов.

11.55 — Новости.
14.00 — Новости.
14.20 — Документальные

фильмы.
15.00 — Играет Минский ка

мерный оркестр.
15.30 — Монументальное ис

кусство СССР.
16.05 — «...До шестнадцати 

и старше».
16.45 —- Поет лауреат Меж

дународного конкурса Л. Кур
дюмова.

17.10 — Шахматная школа.
Урони мастерства.

17.40 — Современный мир и 

рабочее движение. Говорят по
литические деятели зарубеж
ных стран.

18.00 — Веселые нотки.
18.15 — Сегодня в мире.
18.30 — Ленинский универ

ситет миллионов. «Резервы по
вышения эффективности тру
да».

19.10 — Чемпионат Европы 
по фигурному катанию. Парное 
катание. Произвольная про
грамма.

20.30 — «Время».
21.05 — «Писатель и совре

менность». Г. Семенов.
22.05 — Концерт Уйгурского 

молодежного ансамбля «Яш- 
лык».

22.35 — Сегодня в мире. 
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

10.00 — Утренняя гимнасти
ка.

10.15 — «Васильев из Ва

сильева». Документальный 
фильм.

10.35 — Школьникам о хле
бе.

11.05, 14.35 — Испанский
язык.

11.35 — Природоведение. 2-й 
класс. Зима в лесу.

11.55 — «Знание — сила».
12.40, 13.40 — Зоология. 7-й 

класс. Как и почему летают 
птицы.

13.05 — Наш сад.
14.05 — «Люди говорят спа

сибо». Телеочерк о народном 
учителе СССР А. А. Ковалеве.

15.05 — М. Ю. Лермонтов.
«Герой нашего времени».

16.05 — «Бриллианты для
диктатуры пролетариата». Ху
дожественный фильм с суб
титрами. 1-я серия.

17.25 — Новости.
17.30 — Свердловск. Встреча 

друзей.
17.50 — Реклама,
18.00 — Спортивное табло.
18.30 — Новости.
18.45 — Гитара в ансамбле.
19.25 — Бригадный подряд 

на селе.
19.40 — Для вас, малыши!
20.00 — МОСКВА. Новости.
20.20 — Международный 

юношеский турнир по футболу 
памяти первого вице-прези
дента ФИФА В. А. Грайаткина. 
Сборная Франции — сборная 
СССР-2. 2-й тайм.

21.00 — Свердловск. Прися
га. Повтор от 29/XII-83 г.

21.30 — Новости.
21.45 — Музыкальный экран. 

«Улыбки Нечипоровки». Фильм- 
концерт.

23.00 — МОСКВА. «Время».
23.35 — «Тихоня». Художест

венный телефильм.

00.50 — Международный
юношеский турнир по футбо
лу. Сборная СССР-1 — сборная 
ФРГ-1. 2-й тайм.

01.30 —- Новости.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Трое на шос

се.
ТЕМП — Трое на шоссе.
САЛЮТ — Зигзаг удачи.

Стрелять сгоряча не стоит.
УРАЛ — Вокзал для дво

их (две серии). Сюжет для 
небольшого рассказа. Встре
ча в Атлантике.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Экипаж (две серии).

БУРЕВЕСТНИК — Трое на 
шоссе.

ИСКРА — Непобедимый. 
Бежавшие из ада.

ЗНАМЯ — Витя Глуша
ков — друг апачей. Непобе
димый.

СОВРЕМЕННИК — Трое на 
шоссе.

12 — 13 января по области ожидается переменная облач
ность, небольшой снег, ветер неустойчивый, слабый. Тем
пература воздуха ночью 6—11, местами до 18 градусов мо
роза, днем минус 5 — минус 10.

ЭКРАН — Трое на шоссе. 
МИР — Трое на шоссе.
ЗАРЯ — Витя Глушаков- 

друг апачей. Шел четвертый 
год войны...

РОДИНА — Такой лжец 
(две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Укроще
ние строптивого.
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